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Lectio della domenica  17   marzo 2024 

 
Domenica della Quinta Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :   Geremia  31, 31 - 34 
               Giovanni  12,  30 - 33 
 
 
1) Orazione iniziale  
O Padre, che hai ascoltato il grido del tuo Figlio, obbediente fino alla morte di croce, dona a noi, 
che nelle prove della vita partecipiamo alla sua passione, la fecondità del seme che muore, per 
essere un giorno accolti come messe buona nella tua casa. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Geremia  31, 31 - 34 
Ecco, verranno giorni – oracolo del Signore –, nei quali con la casa d’Israele e con la casa di 
Giuda concluderò un’alleanza nuova. Non sarà come l’alleanza che ho concluso con i loro padri, 
quando li presi per mano per farli uscire dalla terra d’Egitto, alleanza che essi hanno infranto, 
benché io fossi loro Signore. Oracolo del Signore.  
Questa sarà l’alleanza che concluderò con la casa d’Israele dopo quei giorni – oracolo del Signore 
–: porrò la mia legge dentro di loro, la scriverò sul loro cuore. Allora io sarò il loro Dio ed essi 
saranno il mio popolo. Non dovranno più istruirsi l’un l’altro, dicendo: «Conoscete il Signore», 
perché tutti mi conosceranno, dal più piccolo al più grande – oracolo del Signore –, poiché io 
perdonerò la loro iniquità e non ricorderò più il loro peccato. 
 
3) Commento 1  su Geremia  31, 31 - 34 
● Nella prima lettura il profeta Geremia, che ci ricorda lo stile di Dio, annuncia una nuova alleanza, 
definitiva, non più scritta su pietre, ma nei cuori dei credenti, cioè il dono da parte di Dio di un 
cuore nuovo, che sia capace di accogliere con gioia il suo progetto di umanità. Al popolo di Israele 
in esilio Geremia annuncia la speranza di un nuovo ritorno, perché Dio mantiene fede alla sua 
parola; egli è un Dio che ama il suo popolo, che si prende cura di noi, che cerca la nostra amicizia 
e il suo desiderio è quello di essere per noi e con noi, di elevarci, di unirci a lui. Dio non può fare a 
meno di questa relazione con il suo popolo, che già si è allontanato una volta, e gli dà una nuova 
possibilità per vivere, per far conoscere il suo volto e lo prende per il cuore. 
 
● La prima lettura è tratta dal profeta Geremia. E' vissuto e ha predicato quando nel 605 
Nabucodonosor, re babilonese, vince gli Egiziani e arriva fino a Gerusalemme, che subito si 
sottomette. Geremia prevede che il nemico viene da Babilonia e intravede la catastrofe: cerca di 
preparare il popolo, che non lo ascolterà, lo rifiuterà e lo perseguiterà, preferendo seguire i falsi 
profeti che lo rassicurano. Quando l'avvenimento avrà dato ragione a Geremia, ci si ricorderà del 
suo messaggio. Grazie a lui il popolo potrà vivere l'avvenimento doloroso con un senso, già 
preparato. 
Il popolo potrà vivere l'esilio con speranza, non cadere nella disperazione e ritrovare un nuovo 
senso alla vita.  
L'oracolo parla di alleanza, che è il rapporto col Signore, quel dono di Dio da accogliere. Parla di 
una "nuova alleanza" in contrapposizione con l'antica: ossia l'alleanza continua.  
Dio promette di scrivere lui stesso sul cuore del credente, è una sorta di firma che Dio appone alle 
sue promesse. 
Mentre per far uscire i padri dalla schiavitù d'Egitto, Jahvh li "prende per mano" attraverso la forza, 
qui dona nel "cuore" la sua legge. Mentre nell'antica alleanza la legge era stata scritta su tavole di 
pietra, qui "scrive sul cuore", cioè là dove si trova la memoria, l'intelligenza, le decisioni libere. 
L'alleanza non è più come un qualcosa di esteriore, di imposto, ma di rispondente al desiderio più 
profondo dell'uomo, desiderio di bene e di verità. Dio è capace di trasformare la persona e di 
restituire pienamente la sua libertà ad un orientamento positivo.  
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Mi fermo un attimo per chiedere a voi e a me:"Siamo ancora fermi all'antica alleanza?" La nuova 
alleanza è solo iniziata in germe, siamo ancora all'alleanza "delle pietre", la legge civile e quella 
religiosa è ancora scritta fuori! Ha le sue autorità che la impongono, le sue punizioni, le sue 
scomuniche! L'oracolo dice "non dovranno più istruirsi l'un l'altro" ossia nessuno insegnerà all'altro 
perché la legge è scritta non sulle pietre ma nelle coscienze. 
Il tempo del passaggio delle due alleanze è stato inaugurato da Gesù Cristo, l'alleanza della 
libertà, noi siamo sul crinale tra le due alleanze. Noi vogliamo entrare nella cultura di pace, in 
questa età della pace le cui leggi sono scritte dentro la coscienza: il Maestro interiore, Dio stesso, 
la Verità parlerà. La profezia di Geremia si conclude con l'assicurazione del perdono divino. Il 
cuore ha esperimentato il perdono e diventa capace di conoscere il Signore. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo  Giovanni  12,  30 - 33 
In quel tempo, tra quelli che erano saliti per il culto durante la festa c’erano anche alcuni Greci. 
Questi si avvicinarono a Filippo, che era di Betsàida di Galilea, e gli domandarono: «Signore, 
vogliamo vedere Gesù». Filippo andò a dirlo ad Andrea, e poi Andrea e Filippo andarono a dirlo a 
Gesù. Gesù rispose loro: «È venuta l’ora che il Figlio dell’uomo sia glorificato. In verità, in verità io 
vi dico: se il chicco di grano, caduto in terra, non muore, rimane solo; se invece muore, produce 
molto frutto. Chi ama la propria vita, la perde e chi odia la propria vita in questo mondo, la 
conserverà per la vita eterna. Se uno mi vuole servire, mi segua, e dove sono io, là sarà anche il 
mio servitore. Se uno serve me, il Padre lo onorerà. Adesso l’anima mia è turbata; che cosa dirò? 
Padre, salvami da quest’ora? Ma proprio per questo sono giunto a quest’ora! Padre, glorifica il tuo 
nome». Venne allora una voce dal cielo: «L’ho glorificato e lo glorificherò ancora!». 
La folla, che era presente e aveva udito, diceva che era stato un tuono. Altri dicevano: «Un angelo 
gli ha parlato». Disse Gesù: «Questa voce non è venuta per me, ma per voi. Ora è il giudizio di 
questo mondo; ora il principe di questo mondo sarà gettato fuori. E io, quando sarò innalzato da 
terra, attirerò tutti a me». Diceva questo per indicare di quale morte doveva morire. 
 
5) Riflessione 2  sul Vangelo secondo  Giovanni  12,  30 - 33 
● Il brano del Vangelo odierno segue immediatamente la narrazione dell’ingresso trionfale del 
Signore a Gerusalemme. Tutti sembrano averlo accolto: persino alcuni Greci, di passaggio, 
andarono a rendergli omaggio.  
Questo è il contesto in cui Giovanni comincia il racconto della Passione. Come in natura, il chicco 
di grano muore per generare una nuova vita, così Gesù, con la sua morte, riconduce tutto quanto 
al Padre. Non è l’acclamazione del popolo che farà venire il Regno, ma il consenso del Padre. Il 
ministero e l’insegnamento di Gesù testimoniano che egli è venuto da parte del Padre. Aprirci a lui, 
significa passare dalla conoscenza di quanto egli ha detto o fatto all’accettazione della fede. La 
voce venuta dal cielo ci riporta alla Trasfigurazione (cf. la seconda domenica di Quaresima). Ma 
qui, chi sente questa voce, o non la riconosce per nulla, o la percepisce come una vaga forma di 
approvazione. Eppure tale conferma era proprio destinata a loro. Questo è anche un richiamo per 
noi: se non siamo pronti ad ascoltare la parola di Dio, anche noi resteremo insensibili.  
Tutti coloro che vogliono seguire Cristo, che accettano questa nuova via, scelgono di porsi al 
servizio di Cristo e di camminare al suo fianco. Il significato pregnante di queste parole - essere 
sempre con lui dovunque egli sia - ci è stato presentato nell’insegnamento e nel nutrimento 
spirituale della Quaresima. All’avvicinarsi della celebrazione dei misteri pasquali, portiamo in noi la 
certezza che servire Cristo significa essere onorati dal Padre. 
 
● La lezione di vita del chicco che muore. 
Vogliamo vedere Gesù: domanda dell'anima eterna dell'uomo che cerca, e che sento mia. La 
risposta di Gesù esige occhi profondi: se volete capire guardate il chicco di grano, cercate nella 
croce, sintesi ultima del Vangelo. Se il chicco di grano non muore resta solo, se muore produce 
molto frutto. Una delle frasi più celebri e più difficili del Vangelo. Quel «se muore» fa peso sul 
cuore e oscura tutto il resto. Ma se ascolti la lezione del chicco, il senso si sposta; se osservi, vedi 
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che il cuore del seme, il nucleo intimo e vivo da cui germoglierà la spiga, è il germe, e il grembo 
che lo avvolge è il suo nutrimento. Il chicco in realtà è un forziere di vita che lentamente si apre, un 
piccolo vulcano vivo da cui erompe, invece che lava, un piccolo miracolo verde. Nella terra ciò che 
accade non è la morte del seme (il seme marcito è sterile) ma un lavorio infaticabile e 
meraviglioso, una donazione continua e ininterrotta, vero dono di sé: la terra dona al chicco i suoi 
elementi minerali, 
il chicco offre al germe (e sono una cosa sola) se stesso in nutrimento, come una madre offre al 
bimbo il suo seno. E quando il chicco ha dato tutto, il germe si lancia all'intorno con le sue radici 
affamate di vita, si lancia verso l'alto con la punta fragile e potentissima delle sue foglioline. 
Allora il chicco muore sì, ma nel senso che la vita non gli è tolta ma trasformata in una forma di vita 
più evoluta e potente. "Quello che il bruco chiama fine del mondo tutti gli altri chiamano farfalla" 
(Lao Tze), non striscia più, vola; muore alla vita di prima per continuare a vivere in una forma più 
alta. 
Il verbo principale che regge la parabola del seme è «produce frutto». Gloria di Dio non è il morire 
ma la fecondità, e il suo innesco è il dono di sé. La chiave di volta che regge il mondo, dal chicco a 
Cristo, non è la vittoria del più forte ma il dono. 
La seconda icona offerta da Gesù è la croce, l'immagine più pura e più alta che Dio ha dato di se 
stesso. Per sapere chi sia Dio devo solo inginocchiarmi ai piedi della Croce (Karl Rahner). Dio 
entra nella morte perché là va ogni suo figlio. Ma dalla morte esce come germe dalla terra, forma 
di vita indistruttibile, e ci trascina fuori, in alto, con sé. Gesù: un chicco di grano che si consuma e 
germoglia; una croce nuda dove già respira la risurrezione. 
"La Croce non ci fu data per capirla ma per aggrapparci ad essa" (Bonhoeffer): attratto da 
qualcosa che non capisco, ma che mi seduce e mi rassicura, mi aggrappo alla sua Croce, 
cammino con Lui, in eterno morente nei suoi fratelli, in eterno risorgente. Sulla croce l'arte divina di 
amare si offre alla contemplazione cosmica, si dona alla fecondità delle vite. 
 
● La vita come un chicco di grano 
Vogliamo vedere Gesù. Grande domanda dei cercatori di sempre, domanda che è mia. La risposta 
di Gesù dona occhi profondi: se volete capire me, guardate il chicco di grano; se volete vedermi, 
guardate la croce. Il chicco di grano e la croce, sintesi umile e vitale di Gesù. Se il chicco di grano, 
caduto in terra, non muore, rimane solo; se invece muore, produce molto frutto. Una frase difficile 
e anche pericolosa se capita male, perché può legittimare una visione doloristica e infelice della 
religione. 
Un verbo balza subito in evidenza per la sua presa emotiva: se non muore, se muore. E pare 
oscurare tutto il resto, ma è il miraggio ingannevole di una lettura superficiale. Lo scopo verso cui 
la frase converge è "produrre": il chicco produce molto frutto. L'accento non è sulla morte, ma sulla 
vita. Gloria di Dio non è il morire, ma il molto frutto buono. Osserviamo un granello di frumento, un 
qualsiasi seme: sembra un guscio secco, spento e inerte, in realtà è una piccola bomba di vita. 
Caduto in terra, il seme non marcisce e non muore, sono metafore allusive. Nella terra non 
sopraggiunge la morte del seme, ma un lavorio infaticabile e meraviglioso, è il dono di sé: il chicco 
offre al germe (ma seme e germe non sono due cose diverse, sono la stessa cosa) il suo 
nutrimento, come una madre offre al bimbo il suo seno. E quando il chicco ha dato tutto, il germe si 
lancia verso il basso con le radici e poi verso l'alto con la punta fragile e potentissima delle sue 
foglioline. Allora sì che il chicco muore, ma nel senso che la vita non gli è tolta ma trasformata in 
una forma di vita più evoluta e potente. 
La seconda immagine dell'auto-presentazione di Gesù è la croce: quando sarò innalzato attirerò 
tutti a me. Io sono cristiano per attrazione, dalla croce erompe una forza di attrazione universale, 
una forza di gravità celeste: lì è l'immagine più pura e più alta che Dio ha dato di se stesso. 
Con che cosa mi attira il Crocifisso? Con i miracoli? Con lo splendore di un corpo piagato? Mi attira 
con la più grande bellezza, quella dell'amore. Ogni gesto d'amore è sempre bello: bello è chi ami e 
ti ama, bellissimo è chi, uomo o Dio, ti ama fino all'estremo. Sulla croce l'arte divina di amare si 
offre alla contemplazione cosmica. 
«A un Dio umile non ci si abitua mai» (papa Francesco), a questo Dio capovolto che scompiglia le 
nostre immagini ancestrali, tutti i punti di riferimento con un chicco e una croce, l'umile seme e 
l'estremo abbassamento: 
Dio ama racchiudere 
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il grande nel piccolo: 
l'universo nell'atomo 
l'albero nel seme 
l'uomo nell'embrione 
la farfalla nel bruco 
l'eternità nell'attimo 
l'amore in un cuore 
se stesso in noi. “ 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Momento di silenzio 
perché la Parola di Dio possa entrare in noi ed illuminare la nostra vita. 
 
 
7) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione. 
- Per la santa Chiesa: vivendo nella fede il mistero della passione, raccolga dall’albero della croce 
il frutto della speranza. Preghiamo ?  
- Per il papa, i vescovi, i presbiteri e i diaconi: sostenuti dalla grazia, continuino a seminare il 
germe della Parola, e ne attendano con pazienza i frutti. Preghiamo ? 
- Per gli uomini e le donne che non credono: come il centurione ai piedi della croce, riconoscano 
nella morte di Cristo il segno sconvolgente della gloria divina. Preghiamo ?  
- Per gli agonizzanti: guardando con fede a Cristo, crocifisso per tutti, si abbandonino nelle mani 
misericordiose del Padre. Preghiamo ?  
- Per noi che partecipiamo a questa Eucaristia: la forza del Pane di vita ci sostenga nella 
sofferenza e nella prova. Preghiamo ? 
- Che cosa significa per me «seguire Gesù»? 
- Qual è il luogo della mia incarnazione? 
- Che cosa significano, per me, le parole «vivere» e «morire»? 
 
 
8) Preghiera : Salmo 50 
Crea in me, o Dio, un cuore puro. 
 
Pietà di me, o Dio, nel tuo amore; 
nella tua grande misericordia 
cancella la mia iniquità. 
Lavami tutto dalla mia colpa, 
dal mio peccato rendimi puro.  
 
Crea in me, o Dio, un cuore puro, 
rinnova in me uno spirito saldo. 
Non scacciarmi dalla tua presenza 
e non privarmi del tuo santo spirito. 
 
Rendimi la gioia della tua salvezza, 
sostienimi con uno spirito generoso. 
Insegnerò ai ribelli le tue vie 
e i peccatori a te ritorneranno. 
 
 
9) Orazione Finale 
Tua e� la grazia, o Padre, e nelle tue mani sono le sorti dell’uomo: insegnaci a ritrovare in questo 
tempo favorevole l’umiltà della mente e la sapienza del cuore. 
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Lectio del lunedì  18  marzo 2024 

 
Lunedì della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :   Daniele 13, 1 – 9. 15 – 17.19 – 30. 33 - 62 
             Giovanni  8, 1 - 11 
 
1) Orazione iniziale  
O Padre, che con il dono del tuo amore ci riempi di ogni benedizione, trasformaci in creature 
nuove, per esser preparati alla Pasqua gloriosa del tuo regno. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Daniele 13, 1 – 9. 15 – 17.19 – 30. 33 - 62 
In quei giorni, la moltitudine condannò Susanna a morte. Allora Susanna ad alta voce esclamò: 
«Dio eterno, che conosci i segreti, che conosci le cose prima che accadano, tu lo sai che hanno 
deposto il falso contro di me! Io muoio innocente di quanto essi iniquamente hanno tramato contro 
di me». E il Signore ascoltò la sua voce. 
Mentre Susanna era condotta a morte, il Signore suscitò il santo spirito di un giovanetto, chiamato 
Daniele, il quale si mise a gridare: «Io sono innocente del sangue di lei!». Tutti si voltarono verso di 
lui dicendo: «Che cosa vuoi dire con queste tue parole?». Allora Daniele, stando in mezzo a loro, 
disse: «Siete così stolti, o figli d’Israele? Avete condannato a morte una figlia d’Israele senza 
indagare né appurare la verità! Tornate al tribunale, perché costoro hanno deposto il falso contro di 
lei». Il popolo tornò subito indietro e gli anziani dissero a Daniele: «Vieni, siedi in mezzo a noi e 
facci da maestro, poiché Dio ti ha concesso le prerogative dell’anzianità». Daniele esclamò: 
«Separàteli bene l’uno dall’altro e io li giudicherò». 
Separàti che furono, Daniele disse al primo: «O uomo invecchiato nel male! Ecco, i tuoi peccati 
commessi in passato vengono alla luce, quando davi sentenze ingiuste, opprimendo gli innocenti e 
assolvendo i malvagi, mentre il Signore ha detto: Non ucciderai il giusto e l’innocente. Ora, 
dunque, se tu hai visto costei, di’: sotto quale albero tu li hai visti stare insieme?». Rispose: «Sotto 
un lentìsco». Disse Daniele: «In verità, la tua menzogna ti ricadrà sulla testa. Già l’angelo di Dio ha 
ricevuto da Dio la sentenza e ti squarcerà in due». 
Allontanato questi, fece venire l’altro e gli disse: «Stirpe di Canaan e non di Giuda, la bellezza ti ha 
sedotto, la passione ti ha pervertito il cuore! Così facevate con le donne d’Israele ed esse per 
paura si univano a voi. Ma una figlia di Giuda non ha potuto sopportare la vostra iniquità. Dimmi 
dunque, sotto quale albero li hai sorpresi insieme?». Rispose: «Sotto un léccio». Disse Daniele: 
«In verità anche la tua menzogna ti ricadrà sulla testa. Ecco, l’angelo di Dio ti aspetta con la spada 
in mano, per tagliarti in due e così farti morire». Allora tutta l’assemblea proruppe in grida di gioia e 
benedisse Dio, che salva coloro che sperano in lui. Poi, insorgendo contro i due anziani, ai quali 
Daniele aveva fatto confessare con la loro bocca di avere deposto il falso, fece loro subire la 
medesima pena che avevano tramato contro il prossimo e, applicando la legge di Mosè, li fece 
morire. In quel giorno fu salvato il sangue innocente.] 
 
3) Commento 3  su  Daniele 13, 1 – 9. 15 – 17.19 – 30. 33 - 62 
● Nel crocevia profondamente umano tra «innocenza e peccato, corruzione e legge», Gesù chiede 
di guardare gli altri sempre con misericordia, senza ergersi a giudici del loro cuore (…) 
«La parola di Dio che la Chiesa oggi offre alla nostra meditazione sembra essere su due donne 
sorprese in adulterio: un adulterio finto, fittizio; l’altro vero». Il riferimento è alla vicenda di 
Susanna, raccontata nel libro di Daniele (13,1-9.15-17.19-30.33-62), e a quella della donna 
sorpresa in adulterio, narrata da Giovanni nel suo vangelo (8, 1-11). Attraverso queste due donne, 
dunque, «il messaggio è profondo» in quanto, nelle due letture, «si danno appuntamento quattro 
persone, si incontrano quattro situazioni diverse». Ed è proprio «quello che la Chiesa vuole che noi 
oggi pensiamo, vediamo: si incontrano l’innocenza e il peccato, la corruzione e la legge». E infatti 
dalla liturgia viene fuori «un incontro fra queste quattro cose: innocenza, peccato, corruzione e 
legge». 
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● Nella sua meditazione il Papa ha preso le mosse dall’«innocenza di questa donna, Susanna, 
accusata in falso da quei due giudici anziani: lei è costretta a scegliere: o fedeltà a Dio e alla legge 
o salvare la vita». Chissà,  «forse Susanna era una donna che aveva altri peccati, perché tutti 
siamo peccatori» Infatti «l’unica donna che non ha peccato è la Madonna; tutti gli altri, tutti noi, ne 
abbiamo». Ma «Susanna era una donna con peccati lievi, non era un’adultera, era fedele al 
marito»; e questa è «l’innocenza» presentata dalla liturgia. Poi ecco «il peccato: l’altra donna — 
racconta Giovanni nel Vangelo — è stata sorpresa in peccato, davvero aveva peccato, era 
un’adultera, era stata infedele al marito». Quindi arriva «la corruzione»: quella «che era nei giudici 
di ambedue i casi, sia con la Susanna sia con l’altra donna adultera», perché «in ambedue i casi i 
giudici erano corrotti». E infine c’è «la legge, la pienezza della legge: Gesù». 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo Giovanni  8, 1 - 11 
In quel tempo, Gesù si avviò verso il monte degli Ulivi. Ma al mattino si recò di nuovo nel tempio e 
tutto il popolo andava da lui. Ed egli sedette e si mise a insegnare loro. 
Allora gli scribi e i farisei gli condussero una donna sorpresa in adultèrio, la posero in mezzo e gli 
dissero: «Maestro, questa donna è stata sorpresa in flagrante adultèrio. Ora Mosè, nella Legge, ci 
ha comandato di lapidare donne come questa. Tu che ne dici?». Dicevano questo per metterlo alla 
prova e per avere motivo di accusarlo. 
Ma Gesù si chinò e si mise a scrivere col dito per terra. Tuttavia, poiché insistevano 
nell’interrogarlo, si alzò e disse loro: «Chi di voi è senza peccato, getti per primo la pietra contro di 
lei». E, chinatosi di nuovo, scriveva per terra. Quelli, udito ciò, se ne andarono uno per uno, 
cominciando dai più anziani. 
Lo lasciarono solo, e la donna era là in mezzo. Allora Gesù si alzò e le disse: «Donna, dove sono? 
Nessuno ti ha condannata?». Ed ella rispose: «Nessuno, Signore». E Gesù disse: «Neanch’io ti 
condanno; va’ e d’ora in poi non peccare più». 
 
5) Riflessione 4  sul Vangelo secondo Giovanni  8, 1 - 11 
● Nel vangelo di oggi, mediteremo sull'incontro di Gesù con la donna che doveva essere lapidata. 
Per la sua predicazione e per il suo modo di agire Gesù scomodava le autorità religiose. Per 
questo, cercavano tutti i mezzi possibili per accusarlo ed eliminarlo. Così, gli portano dinanzi una 
donna, sorpresa in flagrante adulterio. Sotto l'apparenza di fedeltà alla legge, usano la donna per 
avere argomenti contro Gesù. Anche oggi, sotto l'apparenza di fedeltà alle leggi della Chiesa, 
molte persone sono emarginate: divorziati, prostitute, malati di aids, ragazze madri, omosessuali, 
etc. Vediamo come reagisce Gesù: 
 
● Giovanni 8,1-2: Gesù e la gente. Dopo la discussione sull'origine del Messia, descritta alla fine 
del capitolo 7 (Gv 7,37-52), "e tornarono ciascuno a casa sua" (Gv 7,53). Gesù non aveva casa a 
Gerusalemme. Per questo, si recò al Monte degli Ulivi. Lì c'era un orto, dove era solito trascorrere 
la notte in preghiera (Gv 18,1). Il giorno dopo, prima del sorgere del sole, Gesù si trovava di nuovo 
nel tempio. La gente veniva molto vicino per poterlo ascoltare. Loro si sedevano per terra, attorno 
a Gesù e lui insegnava loro. Cosa insegnava Gesù? Doveva essere molto bello perché la gente 
veniva prima del sorgere del sole per ascoltarlo! 
 
● Giovanni 8,3-6a: Gli scribi preparano un'imboscata. Improvvisamente, arrivano scribi e farisei, 
con una donna sorpresa in flagrante adulterio. La mettono in mezzo al circolo. Secondo la legge, la 
donna avrebbe dovuto essere lapidata (Lv 20,10; Dt 22,22.24). Loro chiedono: "Qual è la tua 
opinione?" Era una trappola. Se Gesù avesse detto: "Applicate la legge", loro avrebbero detto 
"Non è così buono come sembra, perché ha detto di uccidere la povera donna!" Se avesse detto: 
"Non l'uccidete", avrebbero detto: "Non è così buono come sembra, perché non osserva nemmeno 
la legge!" Sotto l'apparenza di fedeltà a Dio, loro manipolano la legge usando la persona della 
donna per poter accusare Gesù. 
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● Giovanni 8,6b-8: Reazione di Gesù: scrive in terra. Sembrava una strada senza uscita. Ma Gesù 
non si spaventa, né si innervosisce. Anzi, il contrario. Con calma, come chi domina la situazione, si 
inclina e comincia a scrivere in terra con il dito. Sono gli avversari che si innervosiscono. Loro 
insistono e vogliono che Gesù dia la sua opinione. Allora Gesù si alza e dice: "Chi è senza peccato 
scagli la prima pietra!" Ed inclinatosi di nuovo ritorna a scrivere in terra. Gesù non discute la legge. 
Ma cambia l'obiettivo del giudizio. Invece di permettere che loro pongano la legge al di sopra della 
donna per condannarla, chiede loro di esaminarsi alla luce di ciò che la legge esige da loro. 
L'azione simbolica dello scrivere in terra chiarisce tutto. La parola della Legge di Dio ha la sua 
consistenza. Una parola scritta per terra non ha consistenza. La pioggia e il vento la portano via. Il 
perdono di Dio toglie il peccato identificato e denunciato dalla legge. 
 
● Giovanni 8,9-11: Gesù e la donna. Il gesto e la risposta di Gesù mettono a terra gli avversari. I 
farisei e gli scribi si ritirano pieni di vergogna, uno dopo l'altro, cominciando dai più anziani. 
Avviene il contrario di quanto si aspettavano. La persona condannata dalla legge non era la donna, 
bensì loro che credevano di essere fedeli alla legge. Alla fine, Gesù rimane solo con la donna in 
mezzo al circolo. Gesù si alza e la guarda: "Donna, dove stanno? Nessuno ti ha condannato!" Lei 
risponde: "Nessuno, Signore!" E Gesù: "Nemmeno io ti condanno! Vai e d'ora in poi non peccare 
più!" 
 
● Gesù non permette che qualcuno usi la legge di Dio per condannare il fratello o la sorella 
quando la persona stessa che condanna è peccatore o peccatrice. Questo episodio, migliore di 
qualsiasi altro insegnamento, rivela che Gesù è la luce che fa brillare la verità. Lui fa apparire ciò 
che esiste nel segreto delle persone, nel più intimo di ognuno di noi. Alla luce della sua parola, 
coloro che sembravano i difensori della legge, si rivelano pieni di peccato e loro stessi lo 
riconoscono, e se ne vanno, cominciando dai più anziani. E la donna, considerata colpevole e 
meritevole della pena di morte, rimane in piedi davanti a Dio, assolta, redenta e recupera la sua 
dignità (cf. Gv 3,19-21). 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Cerca di metterti nei panni della donna: quali erano i suoi sentimenti in quel momento? 
- Quali sono i passi che la nostra comunità può e deve fare per accogliere gli esclusi? 
 
 
7) Preghiera finale : Salmo 22 
Con te, Signore, non temo alcun male. 
 
Il Signore è il mio pastore: non manco di nulla. 
Su pascoli erbosi mi fa riposare, 
ad acque tranquille mi conduce. 
Rinfranca l’anima mia. 
 
Mi guida per il giusto cammino a motivo del suo nome. 
Anche se vado per una valle oscura, 
non temo alcun male, perché tu sei con me. 
Il tuo bastone e il tuo vincastro mi danno sicurezza. 
 
Davanti a me tu prepari una mensa sotto gli occhi dei miei nemici. 
Ungi di olio il mio capo; il mio calice trabocca. 
 
Sì, bontà e fedeltà mi saranno compagne  
tutti i giorni della mia vita, 
abiterò ancora nella casa del Signore 
per lunghi giorni. 
 



Edi.S.I.  9

Lectio del martedì  19  marzo 2024 

 
Martedì  della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
San Giuseppe 
Lectio:  2 Samuele  7, 4 - 5. 12 - 14.16 
             Matteo  1, 16. 18 - 21. 24 
 
 
1) Preghiera  
Dio onnipotente, che hai voluto affidare gli inizi della nostra redenzione alla custodia premurosa di 
san Giuseppe, per sua intercessione concedi alla tua Chiesa di cooperare fedelmente al 
compimento dell’opera di salvezza. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  2 Samuele  7, 4 - 5. 12 - 14.16 
In quei giorni, fu rivolta a Natan questa parola del Signore: «Va’ e di’ al mio servo Davide: Così 
dice il Signore: “Quando i tuoi giorni saranno compiuti e tu dormirai con i tuoi padri, io susciterò un 
tuo discendente dopo di te, uscito dalle tue viscere, e renderò stabile il suo regno.  
Egli edificherà una casa al mio nome e io renderò stabile il trono del suo regno per sempre. Io sarò 
per lui padre ed egli sarà per me figlio. La tua casa e il tuo regno saranno saldi per sempre davanti 
a te, il tuo trono sarà reso stabile per sempre”». 
 
3) Commento 5  su 2 Samuele  7, 4 - 5. 12 - 14.16 
● Il re Davide, ora che si è stabilito nella sua casa, è preoccupato di procurare una casa a Dio; 
chiama Natan per fargli notare il contrasto fra lui che è in una casa, e l’arca di Dio che sta sotto i 
teli di una tenda. In un primo momento Natan suggerisce al re di procedere a costruire una casa 
per Dio, poi invece è proprio il Signore che ha un suo pensiero da rivolgergli riguardo alla casa. 
Come prima cosa lo mette di fronte a tutto quanto il Signore ha fatto per lui, come se ne sia preso 
cura e abbia accompagnato la sua vita, da pastore di un gregge a re di un popolo. Gli ricorda che 
lo ha accompagnato dovunque, ha distrutto i suoi nemici e reso grande il suo nome. Ecco allora 
che la prima cosa che voglio fare oggi è mettermi davanti a Dio e chiedergli cosa dice a me, 
riguardo alla mia vita. Così come per Davide, anche a me Dio può dire: «ma ti vuoi preoccupare di 
essere tu a “sistemarmi”, magari dicendo la preghiera che hai fissato per oggi, ascoltando 
Pregaudio, o andando a messa? O facendo quel sacrificio o quel gesto di bene che ti sei 
proposta? Ricordati di cosa ho fatto io per te. Ti ho circondato dell’amore di tante persone che ti 
vogliono bene, ti ho fatto sperimentare che ci sono e ti accompagno, nei momenti belli e nei 
momenti difficili, ti ho fatto gustare la bellezza della condivisione e la gioia di donare, ti ho fatto 
vivere il calore di sentire che hai uno spirito in cui abito, che può essere nutrito e generare vita e 
gioia. Io darò a te una casa, io ti darò un discendente. Non ti preoccupare di restituirmi, di metterti 
in pari coi conti con me, accogli quello che ti dono, anzi, prima apri gli occhi e riconosci e guarda 
quello che ti ho donato e ti sto donando». 
 
● Il regno di Davide si costituì a prezzo di tanto sangue con i popoli vicini e il conflitto stesso tra le 
tribù del Nord (10 tribù) e le tribù del Sud ( 2 tribù di cui quella fondamentale era Giuda con 
Gerusalemme), in Israele, era latente ma sempre vivo. Il prestigio del vecchio re non riusciva 
sempre, però, a rappacificare le tensioni interne e, insieme, il malcontento dei popoli vicini, 
sottoposti a tributi esorbitanti ed a lavori forzati (2 Sam 12,31). Il dramma di Davide si sviluppò, 
però, soprattutto all' interno alla sua famiglia, per la rivalità tra i figli che si combatterono: Amnon, 
l'amato primogenito ed erede, fu ucciso dal fratello Assalonne che, a sua volta, si rivoltò contro il 
padre e morì nel combattiment6o tra le truppe di Davide e le sue truppe ribelli. Un terzo figlio, 
Chiliab, scomparve senza essere nominato più; deve essere morto nel conflitto familiare. 
L'ambiziosa Bersabea si era fatta promettere da Davide il trono per il figlio Salomone e la lotta per 
il trono si concluse con l'uccisione di Adonia, un altro fratello, da parte dello stesso re Salomone, 
poiché furono scoperte le sue ingenue trame di pretendente. 
                                                 
5  www.lachiesa.it  -  www.qumran2.net  -  Chiara Piscaglia in  www.preg.audio.org  - don Raffaello Ciccone 



Edi.S.I.  10

In questo contesto, Davide pensò di costruire un tempio a Dio per propiziarlo per la sua 
discendenza, in balia delle stragi e della storia. Il sacerdote e profeta Natan, che inizialmente 
aveva approvato, poi ripensò e una profonda notturna riflessione, aiutato da Dio, lo portò a 
sconsigliare la costruzione: avrebbe spremuto troppo il suo popolo di tasse. Nel libro delle 
Cronache (1 Cr 22,8-10) si parla di rifiuto di Dio poiché "hai versato troppo sangue". A questo 
punto Natan offrì una garanzia al sovrano angosciato per il futuro della sua dinastia: "Un tuo figlio 
edificherà la mia casa e la discendenza non avrà fine" disse il Signore. 
Ma, con la conquista di Gerusalemme da parte dei Babilonesi (587 a.C.), finì il tempo della dinastia 
dei re di Giuda e non risorse più neanche dopo l'esilio. 
Tuttavia nel popolo d'Israele non finì mai la speranza. Si iniziò ad attendere il nuovo re come il re 
Messia, discendente dalla stirpe di Davide. Così cominciò l'attesa messianica, con la continua 
ambiguità di attendere un regno che si imponesse e conquistasse il mondo. 
Dio fece sorgere, nella famiglia di Davide, un discendente, ma non fu un conquistatore. Fu un 
bambino debole e indifeso. Solo Maria accolse il messaggio. 
Da adulto, si presentò così, disarmato, disponibile ad accogliere ogni persona, amico e salvatore di 
ogni escluso e disperato, con un progetto ed un messaggio nuovi rispetto a "questo mondo". Egli li 
affidò alle mani di Dio e nelle mani di un popolo che avesse accettato questo progetto: Egli fondò il 
regno di Dio che era Lui stesso. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo  Matteo  1, 16. 18 - 21. 24 
Giacobbe generò Giuseppe, lo sposo di Maria, dalla quale è nato Gesù, chiamato Cristo. 
Così fu generato Gesù Cristo: sua madre Maria, essendo promessa sposa di Giuseppe, prima che 
andassero a vivere insieme si trovò incinta per opera dello Spirito Santo. Giuseppe suo sposo, 
poiché era uomo giusto e non voleva accusarla pubblicamente, pensò di ripudiarla in segreto.  
Mentre però stava considerando queste cose, ecco, gli apparve in sogno un angelo del Signore e 
gli disse: «Giuseppe, figlio di Davide, non temere di prendere con te Maria, tua sposa. Infatti il 
bambino che è generato in lei viene dallo Spirito Santo; ella darà alla luce un figlio e tu lo 
chiamerai Gesù: egli infatti salverà il suo popolo dai suoi peccati». 
Quando si destò dal sonno, Giuseppe fece come gli aveva ordinato l’angelo del Signore. 
 
5) Commento 6  sul Vangelo secondo Matteo  1, 16. 18 - 21. 24 
● Sposo di colei che sarebbe stata Madre del Verbo fatto carne, Giuseppe è stato prescelto come 
“guardiano della parola”. Eppure non ci è giunta nessuna sua parola: ha servito in silenzio, 
obbedendo al Verbo, a lui rivelato dagli angeli in sogno, e, in seguito, nella realtà, dalle parole e 
dalla vita stessa di Gesù.  
Anche il suo consenso, come quello di Maria, esigeva una totale sottomissione dello spirito e della 
volontà. Giuseppe ha creduto a quello che Dio ha detto; ha fatto quello che Dio ha detto. La sua 
vocazione è stata di dare a Gesù tutto ciò che può dare un padre umano: l’amore, la protezione, il 
nome, una casa.  
La sua obbedienza a Dio comprendeva l’obbedienza all’autorità legale. E fu proprio essa a far sì 
che andasse con la giovane sposa a Betlemme e a determinare, quindi, il luogo dell’Incarnazione. 
Dio fatto uomo fu iscritto sul registro del censimento, voluto da Cesare Augusto, come figlio di 
Giuseppe. Più tardi, la gioia di ritrovare Gesù nel Tempio in Giuseppe fu diminuita dal suo rendersi 
conto che il Bambino doveva compiere una missione per il suo vero Padre: egli era soltanto il 
padre adottivo. Ma, accettando la volontà del Padre, Giuseppe diventò più simile al Padre, e Dio, il 
Figlio, gli fu sottomesso. Il Verbo, con lui al momento della sua morte, donò la vita per Giuseppe e 
per tutta l’umanità. La vita di Giuseppe fu offerta al Verbo, mentre la sola parola che egli affida a 
noi è la sua vita. 
 
● "Ecco come avvenne la nascita di Gesù Cristo: sua madre Maria, essendo promessa sposa a 
Giuseppe, prima che andassero a vivere insieme si trovò incinta per opera dello Spirito santo. 
Giuseppe, suo sposo, che era giusto e non voleva ripudiarla, decise di licenziarla in segreto. 
Mentre però stava pensando a queste cose gli apparve in sogno un angelo del Signore e gli disse: 
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"Giuseppe, figlio di Davide, non temere di prendere con te Maria tua sposa, perché quello che è 
generato in lei viene dallo Spirito santo"." (Mt 1,16- 21) - Come vivere questa Parola? 
"Prima che andassero a vivere insieme, Maria si trovò incinta per opera dello Spirito santo". Solo 
un uomo di fede grande e di forte umiltà poteva credere con semplicità a un mistero tanto 
superiore ai nostri pensieri. E Giuseppe fu quell'uomo. Egli non comprendeva ciò che era accaduto 
a Maria, ma poteva leggere nei suoi occhi la sua innocenza, e non sopportava vederla oggetto 
degli scherni di tutta Nazaret per la sua gravidanza. Per questo non la ripudiò. A costo della sua 
reputazione. Infatti i suoi concittadini lo ritenevano incapace di assumersi le proprie responsabilità 
volute dalla legge. Nel modo di comportarsi di Giuseppe c'è il totale sacrificio di sé per il bene di 
Maria: egli applica la legge dell'amore, il cuore del Vangelo. Non solo, ma appena riceve, in sogno, 
il messaggio dell'angelo, lascia la sua casa, la sua terra per andare in Egitto per poi ritornare 
appena giunge un altro invito dal cielo. Lui, generoso e fedele, non ha piani per sé, si abbandona, 
giorno dopo giorno, alla volontà di Dio. Giuseppe è l'uomo giusto e l'uomo paziente che affronta le 
diverse circostanze della vita: quelle di gioia, di stupore, di turbamento e di mistero. Giustamente è 
stato chiamato l'ombra del Padre. La presenza di Dio vicino a Gesù. 
Chiederemo a S. Giuseppe di aiutarci a vivere il momento in amore. Atteggiamento ritenuto anche 
da Papa Francesco, radice di santità 
Ecco la voce di un biblista Silvano Fausti : "Giuseppe significa "Dio aggiunga". E' il nome segreto 
di ogni uomo, finito, che desidera all'infinito, anzi, l'Infinito- aperto a ciò che lo trascende e solo può 
colmarlo. L'uomo è fatto per tale aggiunta divina: "Ci hai fatti per te, Signore, ed è inquieto il nostro 
cuore fino a quando non riposa in te»."  
Ecco le parole di Papa Francesco  (Omelia a Santa Marta, 18 dicembre 2017) : «Questo è il 
grande Giuseppe, del quale Dio aveva bisogno per portare avanti il mistero della ri-conduzione del 
popolo verso la nuova creazione [...]. Proprio il suo esempio ci insegni tante cose, ma soprattutto ci 
dia il coraggio di andare da lui quando noi non capiamo tante cose, quando noi abbiamo tanti 
problemi, tante angosce, tante oscurità, e dirgli semplicemente: "Aiutaci, tu che conosci come 
camminare nel buio, tu che conosci come si ascolta la voce di Dio, tu che conosci come si va 
avanti in silenzio»  
 
● Non dobbiamo avere timore della bontà, della tenerezza 
Senza dubbio la figura di Giuseppe è una delle figure fondamentali che ci aiutano a comprendere 
la storia della salvezza. Infatti emerge nel Vangelo di oggi un dettaglio su cui possiamo riflettere: 
«Giuseppe fece come gli aveva ordinato l'Angelo del Signore e prese con sé la sua sposa». In 
queste poche parole è riassunta la vocazione di Giuseppe quella del custode del mistero. Scrive 
Papa Francesco: come esercita Giuseppe questa custodia? Con discrezione, con umiltà, nel 
silenzio, ma con una presenza costante e una fedeltà totale, anche quando non comprende. Dal 
matrimonio con Maria fino all'episodio di Gesù dodicenne nel Tempio di Gerusalemme, 
accompagna con premura e tutto l'amore ogni momento. E' accanto a Maria, sua sposa, nei 
momenti sereni e in quelli difficili della vita, nel viaggio a Betlemme per il censimento e nelle ore 
trepidanti e gioiose del parto; nel momento drammatico della fuga in Egitto e nella ricerca 
affannosa del figlio al Tempio; e poi nella quotidianità della casa di Nazareth, nel laboratorio, dove 
ha insegnato il mestiere a Gesù. Nei Vangeli, san Giuseppe appare come un uomo forte, 
coraggioso, lavoratore, ma nel suo animo emerge una grande tenerezza, che non è la virtù del 
debole, anzi, al contrario, denota fortezza d'animo e capacità di attenzione, di compassione, di 
vera apertura all'altro, capacità di amore. Non dobbiamo avere timore della bontà, della tenerezza! 
Quindi Giuseppe è un esempio più alto di chi vive in piena fiducia in Dio. Ecco perché Giuseppe 
dorme tranquillamente anche quando tutto sembra buio intorno a lui. "Destatosi dal sonno, 
Giuseppe fece come gli aveva ordinato l'angelo del Signore e prese con sé la sua sposa". In fondo 
Dio non poteva scegliere persona migliore di Giuseppe per affidargli suo figlio unigenito e sua 
madre Maria. 
______________________________________________________________________________ 
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6) Per un confronto personale  
- Per la Chiesa universale, che onora san Giuseppe quale suo speciale patrono: sul suo esempio, 
impari a custodire con fede profonda il mistero dell’Incarnazione. Preghiamo ?  
- Per le famiglie cristiane: nella preghiera comune e meditando la Parola riempiano la loro vita di 
amore e gioia. Preghiamo ?  
- Per gli uomini e le donne che operano nel mondo del lavoro: scoprano che il loro impegno 
quotidiano e� strumento e cammino di crescita umana e cristiana. Preghiamo ? 
- Per gli esuli, i profughi e gli agonizzanti: trovino rifugio tra le braccia amorevoli del Padre, e 
sostegno nella solidarietà dei fratelli. Preghiamo ?  
- Per noi qui riuniti: l’esempio di san Giuseppe ci insegni a essere servitori fedeli e saggi del regno 
di Dio nel sereno compimento del nostro dovere. Preghiamo ? 
- Diciamo "sì" al Signore per vera fede o piuttosto il nostro "sì" è condizionato dalle circostanze 
positive o negative della nostra vita? 
- Nel nostro servizio, in famiglia, nella Chiesa, nel sociale, come Davide, ci preoccupiamo più del 
fare grandi cose o piuttosto di trasmettere l'amore attraverso il quale si trova la vera fede? 
- Sappiamo rispettare la natura che Dio ci ha dato così bella per la nostra felicità? 
- La Chiesa è grata al Cristo per averci lasciato la sua "Parola", perché noi così raramente apriamo 
il Vangelo? 
 
 
7) Preghiera finale :  Salmo 88 
In eterno durerà la sua discendenza. 
 
Canterò in eterno l’amore del Signore, 
di generazione in generazione  
farò conoscere con la mia bocca la tua fedeltà, 
perché ho detto: «È un amore edificato per sempre; 
nel cielo rendi stabile la tua fedeltà». 
 
«Ho stretto un’alleanza con il mio eletto, 
ho giurato a Davide, mio servo. 
Stabilirò per sempre la tua discendenza, 
di generazione in generazione edificherò il tuo trono». 
 
«Egli mi invocherà: “Tu sei mio padre, 
mio Dio e roccia della mia salvezza”. 
Gli conserverò sempre il mio amore, 
la mia alleanza gli sarà fedele». 
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Lectio del mercoledì  20  marzo 2024 

 
Mercoledì  della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Daniele  3, 14 - 20. 46 - 50. 91 – 92 .95  
           Giovanni  8, 31 - 42   
 
 
1) Preghiera  
Dio misericordioso, che susciti nei tuoi figli la volontà di servirti, illumina i nostri cuori purificati dalla 
penitenza e nella tua bontà ascolta le nostre invocazioni. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Daniele  3, 14 - 20. 46 - 50. 91 – 92 .95     
In quei giorni il re Nabucodònosor disse: «È vero, Sadrac, Mesac e Abdènego, che voi non servite 
i miei dèi e non adorate la statua d’oro che io ho fatto erigere? Ora se voi, quando udrete il suono 
del corno, del flauto, della cetra, dell’arpa, del salterio, della zampogna e di ogni specie di 
strumenti musicali, sarete pronti a prostrarvi e adorare la statua che io ho fatto, bene; altrimenti, in 
quel medesimo istante, sarete gettati in mezzo a una fornace di fuoco ardente. Quale dio vi potrà 
liberare dalla mia mano?». 
Ma Sadrac, Mesac e Abdènego risposero al re Nabucodònosor: «Noi non abbiamo bisogno di darti 
alcuna risposta in proposito; sappi però che il nostro Dio, che serviamo, può liberarci dalla fornace 
di fuoco ardente e dalla tua mano, o re. Ma anche se non ci liberasse, sappi, o re, che noi non 
serviremo mai i tuoi dèi e non adoreremo la statua d’oro che tu hai eretto». 
Allora Nabucodònosor fu pieno d’ira e il suo aspetto si alterò nei confronti di Sadrac, Mesac e 
Abdènego, e ordinò che si aumentasse il fuoco della fornace sette volte più del solito. Poi, ad 
alcuni uomini fra i più forti del suo esercito, comandò di legare Sadrac, Mesac e Abdènego e 
gettarli nella fornace di fuoco ardente. 
I servi del re, che li avevano gettati dentro, non cessarono di aumentare il fuoco nella fornace, con 
bitume, stoppa, pece e sarmenti. La fiamma si alzava quarantanove cùbiti sopra la fornace e 
uscendo bruciò quei Caldèi che si trovavano vicino alla fornace. Ma l’angelo del Signore, che era 
sceso con Azarìa e con i suoi compagni nella fornace, allontanò da loro la fiamma del fuoco della 
fornace e rese l’interno della fornace come se vi soffiasse dentro un vento pieno di rugiada. Così il 
fuoco non li toccò affatto, non fece loro alcun male, non diede loro alcuna molestia. 
Allora il re Nabucodònosor rimase stupito e alzatosi in fretta si rivolse ai suoi ministri: «Non 
abbiamo noi gettato tre uomini legati in mezzo al fuoco?». «Certo, o re», risposero. Egli soggiunse: 
«Ecco, io vedo quattro uomini sciolti, i quali camminano in mezzo al fuoco, senza subirne alcun 
danno; anzi il quarto è simile nell’aspetto a un figlio di dèi».  
Nabucodònosor prese a dire: «Benedetto il Dio di Sadrac, Mesac e Abdènego, il quale ha mandato 
il suo angelo e ha liberato i servi che hanno confidato in lui; hanno trasgredito il comando del re e 
hanno esposto i loro corpi per non servire e per non adorare alcun altro dio all’infuori del loro Dio». 
 
3) Commento 7  su  Daniele  3, 14 - 20. 46 - 50. 91 – 92 .95   
● Nabucodònosor mette alla prova la potenza di Dio e la fedeltà degli uomini, nei versetti 
precedenti attraverso Daniele, adesso con gli amministratori di Babilonia, giovani fedeli a Dio e 
vicini a Daniele stesso. Il re chiede loro di prostrarsi davanti alla sua statua d’oro, statua che è il 
segno che lo rappresenta, chiede la fedeltà di questi uomini, chiede che lo riconoscano come loro 
dio, pena la morte. Il re Nabucodònosor dice infatti: «Quale dio vi potrà liberare dalla mia mano?». 
Ma i tre uomini rimangono saldi, non vacillano. Si dichiarano fedeli al loro Dio anche nella morte, 
non chiedono al loro Dio di salvarli, si dichiarano solo fedeli al Dio che non li ha mai abbandonati e 
che dà senso alla loro vita e per questo sono disposti al sacrificio estremo. Sperano forse in un 
aldilà che potrà renderli felici e, in qualche modo, salvarli? Sperano in qualcosa che non possono 
vedere ma che sentono e credono con grande forza, sperano e hanno la certezza che Dio sarà 
con loro e, in qualche modo, li salverà. Il re Nabucodònosor resta stupito e, finalmente, convinto 
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della grandezza di Dio, ha avuto bisogno di molti segni, di vedere e toccare la potenza di questo 
Dio che si ostinava a ignorare. I giovani sono stati per lui il mezzo per arrivare a conoscere Dio, 
per arrivare alla verità. Forse la loro giovane età ha permesso tanta fiducia nell’aiuto di Dio, come 
forse il Signore chiede oggi a noi questa fede che non ha bisogno di vedere e toccare ma che si 
lascia fare. 
 
● Sadrac, Mesac e Abdènego, sono un esempio di credenti che non scherzano... sono infatti 
disposti a soffrire e a morire pur di rimanere fedeli a Dio. 
In quel tempo il re aveva fatto erigere una statua d'oro e ordinato che tutto il popolo doveva 
prostrarsi davanti ad essa, in caso contrario la punizione era di essere gettati in una fornace 
ardente. E' la fine, infatti, che fanno i tre amici rifiutandosi di adorare la statua. Evidentemente 
andare controcorrente costa qualcosa. Diciamo che loro non hanno voluto tradire Dio e non gli è 
passato neanche per la testa di salvarsi la pellaccia!!!   
Ma nella fornace succede qualcosa di inaspettato... non solo i tre uomini non bruciano, ma a loro 
se ne è aggiunto un quarto che ha l'aspetto di un figlio degli dei. Immagino lo sgomento di tutti... e 
così vengono tirati fuori e il re fa una professione di fede benedicendo il Dio degli Ebrei. 
Tutti noi dovremmo imparare dai tre amici... per fare più sul serio!!! E' strano invece come molto 
spesso prendiamo delle decisioni che sembrano irremovibili, ma non dimostriamo altrettanta 
fermezza nelle cose di Dio. 
Nella nostra società gli idoli che adoriamo sono tanti e molto spesso non riusciamo a dire loro di 
no... quando poi lo facciamo veniamo isolati come degli appestati. In qualche modo veniamo 
buttati in una fornace... e siccome un vero credente non riesce a fare la “doppia faccia”... rimane 
da solo e deriso. Tanti di noi hanno paura di rimanere soli e allora accettano ogni cosa, ogni 
situazione, ogni compromesso, pur di non essere abbandonati. Io però penso che essere 
circondati da persone che amano troppo le cose di questo mondo non serve a colmare il senso di 
solitudine, anzi... quella aumenta sempre di più. La solitudine la può guarire solo Gesù, perché Lui 
è sempre accanto a te anche quando non lo senti. Anzi, in quei momenti Lui è ancora più vicino. 
Lui non ti dice: “Io ci sarò sempre”... non dice: “Noi siamo tutti per uno e uno per tutti”... e poi, alla 
prima occasione, scappa come un ladro!!!... ma proprio in certe occasioni particolari Lui ti 
abbraccia come nessuno altro sa fare... non solo, manda d'avvero degli angeli che in qualche 
modo ci aiutano nei momenti di sconforto e sorridono con noi nei momenti di gioia. Ma tutto questo 
lo fa solo dopo che vede la nostra piena fiducia in Lui, dopo che ci abbandoniamo a Lui con la 
speranza sì, di ricevere dei benefici, ma anche pensando di consegnarci a Lui indipendentemente 
da ciò che vorrà darci. Qualche volta infatti il buon Dio non rimuove gli ostacoli dal nostro 
cammino, ma vuole che li attraversiamo, perché solo così riusciremo a cambiare noi stessi in 
meglio e a essere più forti. Nei tormenti infatti, crescono in noi tante virtù, specialmente quella della 
pazienza che S. Agostino paragona a un'arpa, le cui corde, formate dalle tribolazioni, modulano un 
inno gradito a Dio; ma chi nelle avversità si lascia abbattere spezza la sua arpa. 
Dobbiamo quindi cercare di obbedire a Dio senza riserve... e naturalmente Lui ci offrirà molto di 
più; inoltre, come diceva San Giovanni della Croce: “Dio preferisce in te il minimo grado di 
obbedienza e di sottomissione, a tutti quei servizi che tu pensi di rendergli”. E allora ti prego o mio 
Gesù, aumenta la mia fede e aumenta il numero dei cristiani, fa che siano tali non solo di nome. 
_____________________________________________________________________________ 
 
 
4) Lettura  : dal Vangelo secondo Giovanni  8, 31 - 42   
In quel tempo, Gesù disse a quei Giudei che gli avevano creduto: «Se rimanete nella mia parola, 
siete davvero miei discepoli; conoscerete la verità e la verità vi farà liberi». Gli risposero: «Noi 
siamo discendenti di Abramo e non siamo mai stati schiavi di nessuno. Come puoi dire: 
“Diventerete liberi”?».  
Gesù rispose loro: «In verità, in verità io vi dico: chiunque commette il peccato è schiavo del 
peccato. Ora, lo schiavo non resta per sempre nella casa; il figlio vi resta per sempre. Se dunque il 
Figlio vi farà liberi, sarete liberi davvero. So che siete discendenti di Abramo. Ma intanto cercate di 
uccidermi perché la mia parola non trova accoglienza in voi. Io dico quello che ho visto presso il 
Padre; anche voi dunque fate quello che avete ascoltato dal padre vostro».  
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Gli risposero: «Il padre nostro è Abramo». Disse loro Gesù: «Se foste figli di Abramo, fareste le 
opere di Abramo. Ora invece voi cercate di uccidere me, un uomo che vi ha detto la verità udita da 
Dio. Questo, Abramo non l’ha fatto. Voi fate le opere del padre vostro».  
Gli risposero allora: «Noi non siamo nati da prostituzione; abbiamo un solo padre: Dio!». Disse loro 
Gesù: «Se Dio fosse vostro padre, mi amereste, perché da Dio sono uscito e vengo; non sono 
venuto da me stesso, ma lui mi ha mandato». 
 
5) Riflessione 8  sul Vangelo secondo Giovanni 8, 31 - 42   
● Essere libero o essere schiavo del peccato, ecco il dilemma che ogni uomo deve affrontare. 
Essere libero significa appartenere completamente a Dio, fare la sua volontà, poiché egli desidera 
la nostra salvezza. Essere libero compiendo il bene è fare piacere a Dio. Al contrario, essere 
schiavo significa andare per la propria strada, essere signori di se stessi. Impariamo a perseverare 
nell’insegnamento di Cristo. Perseverare significa perdurare sempre, costantemente. Perseverare 
significa credere anche a scapito della logica umana e delle convinzioni universali. Ciò significa 
avere il coraggio di dare fiducia a Gesù, rimanere sempre nella casa del Padre. Abramo ha 
mostrato di avere del tutto fiducia in Dio. La patria, verso la quale per tutta la vita non ha smesso di 
incamminarsi, è Dio. Se fossimo davvero figli di Abramo, le nostre vite prenderebbero un’altra 
piega. Il Figlio di Dio è venuto sulla terra per cercare e per salvare ciò che era perduto. Se il Figlio 
vi libera, sarete davvero liberi. Il tempo di Quaresima ha questo senso: con l’ascolto della parola 
divina e con le azioni dettate da una fede profonda noi vogliamo ottenere la liberazione operata per 
noi da Gesù Cristo. Essere un discendente di Abramo non ha un significato carnale, ma spirituale: 
continuare lo spirito del patriarca, cioè avere una fede sempre più forte.  
Nella fede Abramo ha obbedito all’appello di Dio e si è recato nella terra di cui doveva entrare in 
possesso. Prima di arrivare alla terra promessa ha peregrinato molto, aspettando la costruzione, 
su solide fondamenta, della città il cui architetto e costruttore sarebbe stato Dio stesso. E noi 
siamo capaci di camminare fino alla città costruita da Dio? 
 
● La verità vi farà liberi 
"Dio ha mandato il suo angelo e ha liberato i suoi servi". È la gioiosa e grata affermazione dei tre 
giovani, usciti illesi dalla fornace ardente". Sulla stessa scia prega il salmista: "Sorga Dio e siano 
dispersi i suoi nemici e fuggano davanti a lui quelli che lo odiano. I giusti invece si rallegrano, 
esultano davanti a Dio e cantano di gioia" e altrove: Il nostro Dio è un Dio che salva; il Signore Dio 
libera dalla morte. Gesù ci indica la via per conseguire salvezza e libertà: «Se rimanete nella mia 
parola, siete davvero miei discepoli; conoscerete la verità e la verità vi farà liberi». È un salutare ed 
essenziale progetto di vita quello che ci impegna come battezzati e credenti a nutrirci 
costantemente di Verità e d'Amore per godere dei benefici della redenzione e essere davvero 
liberi. L'errore infatti ci disorienta, ci spinge a compiere scelte sbagliate e di conseguenza restarne 
vittime fino a diventarne schiavi. Privi della protezione divina non ci sentiamo amati e non siamo 
capaci di amare e facilmente poi cadiamo nella tentazione e nel peccato. La inevitabile 
conseguenza: «In verità, in verità io vi dico: chiunque commette il peccato è schiavo del peccato». 
Se invece sei battezzato in Cristo nel suo sangue, non sei più schiavo, ma figlio; e se figlio, sei 
anche erede per volontà di Dio". La Parola ci sta indicando il percorso verso la santa Pasqua, 
verso la redenzione, verso la libertà dei figli di Dio. 
Ascolto la Parola di Dio con l'orecchio del cuore. 
 
● «Se il Figlio vi farà liberi, sarete liberi davvero» (Gv 8,36) - Come vivere questa Parola? 
Nel vangelo di oggi, Gesù inizia col dire che dove lui va, i suoi ascoltatori non possono andare (cf 
Gv. 8,22): infatti non possono seguire Gesù se essi rimangono nei loro peccati, se lo rifiutano 
come inviato di Dio (e il rifiuto è uno dei peccati peggiori secondo san Giovanni, perché ci si 
allontana da Dio, fonte di ogni santità).  
Gesù specifica poi che se essi non credono alla sua auto-presentazione come l'«Io sono» (Gv 
8,24), moriranno nei loro peccati. Le parole «Io sono» richiamano immediatamente il nome con cui 
Dio si definisce davanti a Mosè, che gli aveva chiesto il nome (cf Es. 3,14 «Io sono colui che 
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sono», cioè colui che esiste da sempre e sarà efficacemente presente nella vita del popolo e della 
singola persona.  
Solo Gesù può rendere gli uomini liberi dal peccato e se essi acconsentono, saranno veramente 
liberi. La libertà ci permette di essere completamente di Dio, di fare la sua volontà senza essere 
costretti, di seguire i suoi comandamenti per realizzarci perfettamente come persone umane e 
immagini di Dio. 
O Signore, fa' che io diventi libero per essere tutto tuo e non sia più schiavo del peccato. 
Ecco la voce di uno scrittore moderno Khalil Gibran : "La vita senza libertà è come un corpo senza 
lo spirito". 
Ecco la voce di Papa Francesco  (Omelia a Santa Marta, 23 marzo 2017) : «Tra le tante giornate 
speciali che si celebrano per i più svariati motivi, sarebbe utile dedicare una «giornata per 
ascoltare». Immersi come siamo nella «confusione», nelle parole, nella fretta, nel nostro egoismo, 
nella «mondanità», rischiamo infatti di rimanere «sordi alla parola di Dio», di far «indurire» il nostro 
cuore, e di «perdere la fedeltà» al Signore. Occorre «fermarsi» e «ascoltare».[...] Quando noi non 
ci fermiamo per ascoltare la voce del Signore finiamo per allontanarci, ci allontaniamo da lui, 
voltiamo le spalle[...]. Se non si ascolta la voce del Signore, si ascoltano altre voci. E di tanto 
chiuderci le orecchie, diventiamo sordi: sordi alla parola di Dio» 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Per i pastori della Chiesa, perchè professino la sovranità del Signore sempre, e non si lascino 
tentare dal successo e dalla potenza. Preghiamo ?  
- Per tutti i cristiani, perchè siano consapevoli della vera libertà, che Cristo ha donato a coloro che 
lo riconoscono con fedeltà e amore come vero Figlio del Padre. Preghiamo ?  
- Per tanti uomini asserviti dall'idolatria del denaro e del benessere, perchè sperimentino la 
potenza liberatrice della parola del vangelo. Preghiamo ?  
- Per i popoli del terzomondo che lottano per uno sviluppo sociale, politico, economico e culturale, 
perchè il Signore li aiuti a scegliersi dei governanti all'altezza dei loro ideali. Preghiamo ? 
- Per noi che spesso ascoltiamo la parola della verità che converte, perchè siamo liberati dal 
sentimentalismo nella fede, da una pietà senza gioia e dall'intolleranza religiosa. Preghiamo  ?  
- Per quelle persone che si dichiarano cristiane perchè da bambini hanno ricevuto il battesimo, 
preghiamo ?.  
- Per chi si sente schiavo del vizio e non riesce a liberarsi, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale :  Daniele 3, 52 - 56 
A te la lode e la gloria nei secoli. 
 
Benedetto sei tu, Signore, Dio dei padri nostri, 
Benedetto il tuo nome glorioso e santo. 
 
Benedetto sei tu nel tuo tempio santo, glorioso, 
Benedetto sei tu sul trono del tuo regno. 
 
Benedetto sei tu che penetri con lo sguardo gli abissi  
e siedi sui cherubini, 
Benedetto sei tu nel firmamento del cielo. 
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Lectio del giovedì  21  marzo  2024 

 
Giovedì  della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Genesi  17, 3 - 9 
           Giovanni  8, 51 - 59 
 
 
1) Orazione iniziale 
Ascolta, o Padre, coloro che ti supplicano e custodisci con amore quanti ripongono ogni speranza 
nella tua misericordia, perché, purificati dalla corruzione del peccato,  permangano in una vita 
santa e siano fatti eredi della tua promessa. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Genesi  17, 3 - 9 
In quei giorni Abram si prostrò con il viso a terra e Dio parlò con lui: «Quanto a me, ecco, la mia 
alleanza è con te: diventerai padre di una moltitudine di nazioni. Non ti chiamerai più Abram, ma ti 
chiamerai Abramo, perché padre di una moltitudine di nazioni ti renderò. 
E ti renderò molto, molto fecondo; ti farò diventare nazioni e da te usciranno dei re. Stabilirò la mia 
alleanza con te e con la tua discendenza dopo di te di generazione in generazione, come alleanza 
perenne, per essere il Dio tuo e della tua discendenza dopo di te. La terra dove sei forestiero, tutta 
la terra di Canaan, la darò in possesso per sempre a te e alla tua discendenza dopo di te; sarò il 
loro Dio». Disse Dio ad Abramo: «Da parte tua devi osservare la mia alleanza, tu e la tua 
discendenza dopo di te, di generazione in generazione». 
 
3) Commento 9  su Genesi  17, 3 - 9 
● “Stabilirò la mia alleanza con te e con la tua discendenza dopo di te di generazione in 
generazione come alleanza perenne.” - Come vivere questa Parola? 
È molto proficuo, in questo cammino quaresimale, riprendere consapevolezza di quella grande 
alleanza d’amore che Dio strinse con Abramo, padre di tutte le genti e quindi anche nostro padre. 
Il Signore parlò al patriarca Abramo spalancando a lui una storia di reciprocità colma di pace: Dio 
sarà sempre il suo Dio, ed Abramo apparterrà sempre a lui. Ma il bello è che anche per noi questa 
storia sacra è vera e ci coinvolge dentro la nostra stessa storia personale. 
La reciprocità dura nel tempo e diventa ogni giorno ampia benedizione che penetra quello che 
siamo e che operiamo. Così il grido paolino: “Se Dio è con noi, chi sarà contro di noi? è una 
sciabolata di luce anche quando si addensano difficoltà di vario genere. Si tratta di credere col 
pensiero, col cuore, con tutto noi stessi che il Signore è davvero il nostro grande alleato. 
Quando poi pensiamo che l’alleanza abramitica è diventata la “nuova ed eterna alleanza” in Gesù 
che la sigillò col sangue della sua passione e morte, come potremo lasciarci irretire da pensieri di 
pessimismo e di sconforto? 
Oggi, nella mia pausa contemplativa, sono qui a penetrare in forza luce e consolazione di Spirito 
Santo, dentro l’alleanza. E mi voglio ricordare che la parola sacra del testo originale è ‘berit’ che 
significa alleanza nuziale, il patto d’amore più intimo e lieto e forte che esista. 
Signore, grazie per Abramo e per quella storia che hai stretto con lui. Stringila ogni giorno anche 
con me che voglio appartenerti per sempre. 
La voce del Papa Benedetto XVI : All’interno di tale rapporto [di alleanza], Dio non appare nella 
Bibbia come un Signore impassibile e implacabile, né un essere oscuro e indecifrabile, simile al 
fato. Egli si manifesta invece come una persona che ama le sue creature, veglia su di esse, le 
segue nel cammino della storia e soffre per le loro infedeltà. 
 
● In questo passo c’è la costruzione del rapporto tra Dio e Abramo. Tra Dio e l’Uomo. Si parla di 
alleanza, di progetto, di futuro. Di generazione in generazione, per sempre. C’è la promessa della 
terra. Ed un monito: osservare l’alleanza. Abramo era stato chiamato. Quanti uomini hanno sentito 
la propria chiamata? Quanti l’hanno intesa e seguita? Cosa ci chiede Dio nel quotidiano? E 
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dall’adolescenza che mi rapporto con Dio in maniera “critica”, con la ragione. E sono consapevole 
che non porterà a molto. In questa perenne difficoltà, mi sforzo di vivere il rapporto con Dio 
attraverso il rapporto con l’altro. E proprio in tal modo ricerco il divino che risiede nell’Uomo, cerco 
di renderlo esempio da seguire o comunque monito al miglioramento. Non so se sia giusto o 
sufficiente, ma nei momenti di maggior lontananza da Dio, cerco di riempire il vuoto con l’esempio 
virtuoso dell’Uomo. E proprio per tale motivo, mi sento ancora più piccolo. 
___________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  dal Vangelo di   Giovanni  8, 51 - 59 
n quel tempo, Gesù disse ai Giudei: «In verità, in verità io vi dico: “Se uno osserva la mia parola, 
non vedrà la morte in eterno”». Gli dissero allora i Giudei: «Ora sappiamo che sei indemoniato. 
Abramo è morto, come anche i profeti, e tu dici: “Se uno osserva la mia parola, non sperimenterà 
la morte in eterno”. Sei tu più grande del nostro padre Abramo, che è morto? Anche i profeti sono 
morti. Chi credi di essere?».  
Rispose Gesù: «Se io glorificassi me stesso, la mia gloria sarebbe nulla. Chi mi glorifica è il Padre 
mio, del quale voi dite: “È nostro Dio!”, e non lo conoscete. Io invece lo conosco. Se dicessi che 
non lo conosco, sarei come voi: un mentitore. Ma io lo conosco e osservo la sua parola. Abramo, 
vostro padre, esultò nella speranza di vedere il mio giorno; lo vide e fu pieno di gioia».  
Allora i Giudei gli dissero: «Non hai ancora cinquant’anni e hai visto Abramo?». Rispose loro Gesù: 
«In verità, in verità io vi dico: prima che Abramo fosse, Io Sono».  
Allora raccolsero delle pietre per gettarle contro di lui; ma Gesù si nascose e uscì dal tempio. 
 
5) Riflessione 10  sul Vangelo di  Giovanni  8, 51 - 59   
● Per non morire, basta osservare l’insegnamento di Gesù, osservarlo per intero. Eppure quante 
volte per far bella figura ci scusiamo, davanti all’opinione pubblica e davanti a noi stessi, dicendo 
che rispettiamo quest’insegnamento, ma in parte! Facendo ciò, non conosciamo Dio, perché non 
consideriamo le sue esigenze. Il Nuovo Testamento è il complemento e, insieme, il compimento 
dell’insegnamento dell’Antica Alleanza. Non possiamo capire del tutto l’Antico Testamento se non 
lo leggiamo con il Nuovo Testamento come un tutto. Ma il Nuovo Testamento non sarà 
comprensibile in tutte le sue implicazioni se lo leggiamo separatamente. Gesù ricorda oggi l’unità 
dei due Testamenti. Gli interlocutori di Gesù non vogliono prendere atto di ciò. Ne hanno 
semplificato la prospettiva, e si sono trovati in errore. Abramo ne possedeva invece la prospettiva 
globale, perché, grazie alla sua fede, guardava verso l’avvenire, verso il Messia. Gesù è il Messia 
promesso, atteso, colui che salverà Israele, ma gli Ebrei non ci credono. Si ostinano a guardare 
soltanto alla vita terrena, nel suo circolo chiuso che va dalla nascita alla morte, mentre la vita 
eterna, di cui parla Gesù, comincia con la nascita nell’acqua e nello spirito ed è infinita. Per 
giungere a questa vita eterna, bisogna osservare per intero l’insegnamento di Gesù. 
 
● Io il tuo Dio, tu il mio popolo 
Mentre con Cristo Gesù saliamo verso Gerusalemme e ci affrettiamo verso la Pasqua, a mo' di 
sprone e di incoraggiamento, dalla Parola di oggi sentiamo scandire le promesse divine, antiche e 
nuove: «Stabilirò la mia alleanza con te e con la tua discendenza dopo di te di generazione in 
generazione, come alleanza perenne, per essere il Dio tuo e della tua discendenza dopo di te». E' 
l'alleanza con Abramo e con la sua discendenza, la prima alleanza in vista di quella ultima e 
definitiva: «Abramo, vostro padre, esultò nella speranza di vedere il mio giorno; lo vide e fu pieno 
di gioia». il Padre celeste vuole essere il Dio, l'unico Dio del suo popolo per sempre. Un Patto di 
reciproca fedeltà: Egli si impegna a mandare la sua grazia e la sua fedeltà, il popolo non solo deve 
essere fedele, ma deve diventare il "popolo di Dio"; deve recuperare la primitiva appartenenza. 
Erano questi i "segni" della prima pasqua, il ritorno e la gioiosa riconciliazione. La nuova alleanza 
prende pienezza di vita sul Calvario con il sacrificio di Gesù e la sua resurrezione. Egli viene come 
messia e salvatore. Attraverso il sacrificio della croce Dio conclude una nuova e definitiva alleanza 
con il suo popolo. Ci garantisce una vita nuova: "Se uno osserva la mia parola, non sperimenterà 
la morte in eterno". Chiunque crede nell'opera di Gesù e osserva i comandamenti ottiene il 
perdono dei peccati e la salvezza, e può camminare in santità come un figlio di Dio. Alla 
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samaritana al pozzo di Giacobbe Gesù dice: "Se tu conoscessi il dono di Dio e chi è colui che ti 
dice "dammi da bere!", tu stessa gliene avresti chiesto ed egli ti avrebbe dato acqua viva"; le 
stesse parole oggi vengono rivolte a noi: se prendessimo coscienza dei doni che abbiamo ricevuto 
e di quelli che in Cristo Dio ha preparato per noi, quanta gratitudine! Noi non sperimenteremo la 
morte, siamo i candidati alla risurrezione. Cristo è mediatore della nuova alleanza perché, 
mediante la sua morte, noi che siamo stati chiamati riceveremo l'eredità eterna che ci è stata 
promessa. Vivrò in grazia di Dio: non rimandare la tua confessione. 
 
● In quel tempo, Gesù disse ai Giudei: «In verità, in verità io vi dico: se uno osserva la mia parola, 
non vedrà la morte in eterno». Gli dissero allora i Giudei: «Ora sappiamo che sei indemoniato. 
Abramo è morto, come anche i profeti, e tu dici: "Se uno osserva la mia parola, non sperimenterà 
la morte in eterno''. Sei tu più grande del nostro padre Abramo, che è morto? Anche i profeti sono 
morti. Chi credi di essere?». Rispose Gesù: «Se io glorificassi me stesso, la mia gloria sarebbe 
nulla. Chi mi glorifica è il Padre mio, del quale voi dite: ''È nostro Dio!'', e non lo conoscete. Io 
invece lo conosco. Se dicessi che non lo conosco, sarei come voi: un mentitore. Ma io lo conosco 
e osservo la sua parola. Abramo, vostro padre, esultò nella speranza di vedere il mio giorno; lo 
vide e fu pieno di gioia». [...]" (Gv 8,51-59) - Come vivere questa Parola? 
Quelle pietre dalle quali è stata risparmiata l'adultera all'inizio del capitolo ottavo del Vangelo di 
Giovanni, ora - alla fine dello stesso capitolo - stanno per essere scagliate contro Gesù, perché la 
bestemmia non ammette indulgenza o mediazioni concertate. I Giudei vivono di una religiosità 
legata al culto trionfalistico del passato, ma non tollerano alcuna intromissione nel tempo presente. 
Non è possibile che Dio oggi possa turbare la nostra vita e gli equilibri che ci siamo costruiti 
bilanciando le pratiche devote con una gratificante posizione sociale ed economica. Abramo e i 
profeti hanno fatto la loro parte, ma per quanto riguarda noi vogliamo vivere in pace, preservati da 
ogni scossa e trastullandoci nella presente sicurezza per la quale non smettiamo di elevare inni di 
lode. Avendo fatto di Abramo una mummia soggetta solo a qualche intervento di restauro e 
destinata ad essere riesumata di tanto in tanto, i Giudei mostrano di averne tradìto lo spirito e il 
messaggio. Ignorano che la Parola di Dio è viva e garantisce la vita di chi l'ascolta, e soltanto 
l'adesione a ciò che è vivo immette in un processo di rigenerazione e di comunione. Decidere di 
stare con Gesù è una scelta coraggiosa per cui impegniamo la nostra vita e compiamo il salto 
fondamentale della fede nei confronti di Colui che riteniamo degno di essere ascoltato e creduto. 
Ci ricorderemo di queste parole di Gesù quando anche noi saremo criticati e considerati dei 
"sognatori" che hanno perduto il contatto con la realtà. Sarà mia cura oggi memorizzare qualche 
stralcio della Parola di Dio e ruminarlo perché diventi mio, carne della mia carne, nutrimento e stile 
del mio essere nel mondo. 
Ecco la voce di un Padre, Ilario di Poitiers :"Il miglior lettore è colui che si aspetta la comprensione 
delle parole dalle parole stesse e non ve la impone, colui che riferisce e non aggiunge, e non fa sì 
che sembri contenuto nelle espressioni quanto già prima di leggere presumeva di dovervi 
intendere".  
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione 
- Per la Chiesa, fonte da cui sgorga la vita del tuo Cristo per tutti coloro che hanno sete, 
preghiamo?  
- Per le generazioni di cristiani e di santi che ci hanno preceduto, preghiamo ?  
- Per la tua promessa di amore che ogni giorno si fa più viva, preghiamo ?   
- Per la  brama di speranza e di salvezza presente negli uomini, preghiamo ?   
- Per ill desiderio di felicità e di amore che è nel cuore di tutti, preghiamo ?   
- Per la domanda di giustizia che sale dai popoli umiliati, preghiamo ?   
- Per la pace che fiorisce da gesti di collaborazione e di perdono, preghiamo ? 
- Per il compiersi gioioso e confidente di ogni paternità e maternità, preghiamo ? 
- Per Cristo presente nell'eucaristia, nella Parola e nella Chiesa, preghiamo ? 
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7) Preghiera : Salmo  104 
Il Signore si è sempre ricordato della sua alleanza. 
 
Cercate il Signore e la sua potenza, 
ricercate sempre il suo volto. 
Ricordate le meraviglie che ha compiuto, 
i suoi prodigi e i giudizi della sua bocca.  
 
Voi, stirpe di Abramo, suo servo, 
figli di Giacobbe, suo eletto. 
È lui il Signore, nostro Dio: 
su tutta la terra i suoi giudizi. 
 
Si è sempre ricordato della sua alleanza, 
parola data per mille generazioni, 
dell’alleanza stabilita con Abramo 
e del suo giuramento a Isacco. 
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Lectio del venerdì  22   marzo 2024 

 
Venerdì  della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio :  Geremia 20 , 10 - 13 
             Giovanni 10, 31 - 42 
 
 
1) Preghiera  
O Dio, che in questo tempo concedi alla tua Chiesa  di imitare la beata Vergine Maria nella 
contemplazione della passione di Cristo,  donaci, per sua intercessione, di conformarci sempre più 
al tuo Figlio unigenito e di giungere alla pienezza della sua grazia. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Geremia 20 , 10 - 13 
Sentivo la calunnia di molti: «Terrore all’intorno! Denunciàtelo! Sì, lo denunceremo». 
Tutti i miei amici aspettavano la mia caduta: «Forse si lascerà trarre in inganno, così noi 
prevarremo su di lui, ci prenderemo la nostra vendetta». 
Ma il Signore è al mio fianco come un prode valoroso, per questo i miei persecutori vacilleranno e 
non potranno prevalere; arrossiranno perché non avranno successo, sarà una vergogna eterna e 
incancellabile. Signore degli eserciti, che provi il giusto, che vedi il cuore e la mente, possa io 
vedere la tua vendetta su di loro, poiché a te ho affidato la mia causa! Cantate inni al Signore, 
lodate il Signore, perché ha liberato la vita del povero dalle mani dei malfattori. 
 
3) Riflessione 11 su Geremia 20 , 10 - 13 
● Il brano del profeta Geremia che la liturgia ci propone si comprende correttamente qualora si 
rammenti di ciò che lo precede: l’intima e lacerante relazione con Dio che il profeta descrive con 
termini di intensa e struggente nostalgia, lamentandosi tuttavia del disprezzo a cui lo espongono le 
dure parole che deve annunciare: «Mi hai sedotto, Signore, e io mi sono lasciato sedurre; mi hai 
fatto violenza e hai prevalso. Sono diventato oggetto di derisione ogni giorno; ognuno si beffa di 
me. Quando parlo, devo gridare, devo urlare: “Violenza! Oppressione!”. […]  
 Il destino del paese di Giuda, che Geremia ha profetizzato per ordine di Dio, è inaccettabile per 
coloro che non vogliono sentir parlare di castighi e di sconfitte, perché significherebbe ammettere 
di dover obbedire ad un disegno che la ragione umana rifiuta. Spesso adattiamo l’immagine di Dio 
alla nostra limitata capacità di comprensione e ci scandalizziamo quando Egli agisce con una 
libertà ed una originalità sovrane. Certo, stare dalla parte di Dio come ci testimonia Geremia non è 
sempre facile, talvolta è causa di lotte e incomprensioni. Tuttavia proprio quando la misura dello 
sconforto e del dolore sembra colma e l’uomo si arrende al proprio limite, l’intervento di Dio ci 
raggiunge inaspettato e risolutivo come non avremmo mai immaginato. Nonostante Geremia 
sperimenti una relazione con Dio non certo lineare, piuttosto fatta di abbandoni e riprese, di 
infuocate attestazioni e di lamenti e recriminazioni così simili al modo di vivere la fede nelle 
contraddizioni del nostro tempo, la fedeltà a quell’amore divino che lo ha sedotto per sempre 
trionfa una volta ancora. Nell’enfasi delle parole che traducono una incrollabile e sicura fiducia 
nell’azione di Dio, a cui affidare la propria richiesta di giustizia e la liberazione da ogni schiavitù, da 
ogni sopruso da ogni sofferenza, si scioglie il canto di lode del profeta a cui vorremmo unire la 
nostra povera voce. Quando siamo stanchi ed afflitti ed ogni speranza sembra vana, scoraggiati 
dalle difficoltà della vita, impauriti da un futuro incerto, abbattuti perché l’aiuto tanto atteso sembra 
non arrivare mai, rinfranchiamo il nostro animo perché: «Il Signore stesso cammina davanti a te. 
Egli sarà con te, non ti lascerà e non ti abbandonerà. Non temere e non perderti d’animo!». 
 
● La prima lettura è tratta dal libro del profeta Geremia che è stato un grande profeta vissuto 
seicento anni prima della nascita di Gesù. 
La chiamata di Geremia è di una bellezza straordinaria. Il Signore dice: "Prima di formarti nel 
grembo materno, ti conoscevo, prima che tu uscissi alla luce, ti avevo consacrato". Geremia poi 
paragona Israele ad una sposa cara, ma infedele, il popolo preferisce, alla sorgente di acqua viva, 
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le cisterne screpolate. Il merito di Geremia è quello di prevedere e di dare un senso 
all'avvenimento disastroso prima che esso avvenga. Il popolo lo rifiuterà, lo perseguiterà 
preferendo seguire falsi profeti che lo rassicurano. 
Nel brano che stiamo per leggere c'è il lamento di Geremia per come è stato trattato, come uomo e 
come profeta. Gli amici lo deridono perché si è messo al servizio di un Dio simile e lo evitano 
perché è come il "terrore" e aspettano di prendersi la rivincita, per denunciarlo. Poi ci sono parole 
che dovremmo scolpire nella nostra mente, sono queste: "Ma il Signore è al mio fianco come un 
prode valoroso, per questo i miei persecutori vacilleranno e non potranno prevalere" Poi c'è la 
risposta umana di Geremia che chiede vendetta su di loro da Dio. Dobbiamo sempre tenere 
presente che la storia di Israele nella Bibbia è stata scritta da uomini. C'è il messaggio, la parola di 
Dio ma non tutto è da prendere alla lettera. 
Geremia è come noi, umano, ma si lascia guidare da Dio e grazie a lui il popolo saprà vivere 
l'esilio, dandogli un senso, una speranza. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura  :  Vangelo secondo Giovanni  10, 31 - 42   
In quel tempo, i Giudei raccolsero delle pietre per lapidare Gesù. Gesù disse loro: «Vi ho fatto 
vedere molte opere buone da parte del Padre: per quale di esse volete lapidarmi?». Gli risposero i 
Giudei: «Non ti lapidiamo per un’opera buona, ma per una bestemmia: perché tu, che sei uomo, ti 
fai Dio». Disse loro Gesù: «Non è forse scritto nella vostra Legge: “Io ho detto: voi siete dèi”? Ora, 
se essa ha chiamato dèi coloro ai quali fu rivolta la parola di Dio – e la Scrittura non può essere 
annullata –, a colui che il Padre ha consacrato e mandato nel mondo voi dite: “Tu bestemmi”, 
perché ho detto: “Sono Figlio di Dio”? Se non compio le opere del Padre mio, non credetemi; ma 
se le compio, anche se non credete a me, credete alle opere, perché sappiate e conosciate che il 
Padre è in me, e io nel Padre». Allora cercarono nuovamente di catturarlo, ma egli sfuggì dalle loro 
mani. Ritornò quindi nuovamente al di là del Giordano, nel luogo dove prima Giovanni battezzava, 
e qui rimase. Molti andarono da lui e dicevano: «Giovanni non ha compiuto nessun segno, ma tutto 
quello che Giovanni ha detto di costui era vero». E in quel luogo molti credettero in lui. 
 
5) Riflessione  12 sul Vangelo secondo Giovanni 10, 31 - 42   
● Una volta ancora Gesù sta per essere lapidato, e le parole che scambia con i suoi persecutori 
mettono in rilievo il vero motivo del suo martirio ormai prossimo. Gesù non è stato condannato a 
morte, come Giovanni Battista, perché predicava la giustizia e nemmeno perché i suoi miracoli 
preoccupavano i potenti, ma piuttosto perché si dichiarava Figlio di Dio e, per la legge di Mosè, 
una simile affermazione meritava la morte. Durante tutta la vita, egli ha voluto conoscere nella sua 
sensibilità ardente questa sofferenza di essere rifiutato perché era Figlio del Padre, mentre il suo 
solo desiderio era di donarci suo Padre.  
Alcuni l’hanno riconosciuto e sono venuti a lui. Sono quelli che, attraverso la sua parola dolce e 
pacata, ma affilata come una spada, attraverso le sue opere di misericordia, i miracoli, le 
risurrezioni che manifestavano la gloria di Dio, oppure attraverso la testimonianza del suo 
precursore, hanno percepito lo Spirito del Padre che li toccava nel più profondo del loro cuore e 
sono stati abbastanza umili, abbastanza poveri per aprirsi all’adorazione. Allora costoro sono stati 
rinsaldati nella fede e hanno riconosciuto che Gesù è nel Padre e che il Padre è in lui.  
In questi ultimi giorni prima della Passione, la Chiesa ci spinge ad attaccarci, con una fede 
amorosa e piena, a “colui che il Padre ha consacrato e mandato nel mondo”. 
 
● Amati sino alla fine 
Gesù ha fatto vedere molte opere buone; i Giudei cercavano di catturarlo e raccolgono delle pietre 
per lapidarlo! Geremia con accenti sorprendentemente precisi ci fa sentire le voci nemiche: 
"Sentivo la calunnia di molti: «Terrore all'intorno! Denunciatelo! Sì, lo denunceremo». «Forse si 
lascerà trarre in inganno, così noi prevarremo su di lui, ci prenderemo la nostra vendetta». Ma il 
Signore è al mio fianco come un prode valoroso". Ma per Gesù non era giunta la sua ora ed egli 
sfuggì dalle loro mani. La motivazione delle assurde minacce, perché "Tu, che sei uomo, ti fai Dio". 
Gesù fa notare che tutti siamo figli dell'unico Padre. La sua figliolanza divina però viene dalla 
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perfetta unione al Padre e dalla missione e dalle opere che Egli sta compiendo nel suo nome e 
come inviato da lui: "Credete alle opere, egli dice, perché sappiate e conosciate che il Padre è in 
me, e io nel Padre". È molto importante che a pochi giorni dalla passione di Gesù sia ravvivata la 
nostra fede nella sua divinità: l'uomo giudicato e condannato, l'uomo sottoposto e crudelissima 
passione, l'uomo flagellato e coronato di spine, trattato come un malfattore, inchiodato alla croce, 
che agonizza, muore e viene posto nel sepolcro, è il figlio di Dio che così adempie l'opera 
misericordiosa del Padre celeste. Ciò avviene per adempiere un suo mandato e per una libera 
scelta di Gesù: "Prima della festa di Pasqua Gesù, sapendo che era venuta la sua ora, avendo 
amato i suoi che erano nel mondo, li amò sino alla fine". 
Dirò più volte oggi, con fede e trasporto: "Gesù ti amo!". 
 
● "Se non compio le opere del Padre mio, non credetemi; ma se le compio, anche se non credete 
a me, credete alle opere." (Gv 10, 37-38°) : Come vivere questa Parola? 
Quel che Gesù ha chiamato "la mia ora" sta ormai per venire nella sua vicenda terrena. Il Signore 
ne è pienamente consapevole, ma non si affievolisce né il suo coraggio né la sua franchezza. 
A due passi dalla Sua Passione e Morte, con il volto luminoso della Verità sostanziale, Gesù pone i 
suoi nemici di fronte a una prova che spiazza la loro sicumera. E la prova sono i ?segni' (o 
miracoli) che ha compiuto senz'aria di mistero, fuori da ogni ?sceneggiata' che lo portasse a farsi 
ammirare dalla gente. 
Li ha compiuti. E basta! Così ha fatto uscire Lazzaro dal sepolcro. Ha restituito, vivo e lieto, il 
figlioletto a sua madre, una vedova di Naim. Ha asciugato tante lacrime e ha restituito la vista a chi 
era cieco.  
La sua vita stessa è stata un segno di bontà infinita nel succedersi delle opere compiute in 
assoluta gratuità, solo per dar gloria al Padre e spremere vita autentica e gioia limpida dentro le 
vene dell'umanità. 
Eppure, il cuore indurito degli avversari rimane ermeticamente chiuso. No, non credono neppure 
alle sue opere tutte di luce. 
Signore, questa costatazione dovrebbe aprire bene gli occhi anche a noi. Anch'io, anche tu e tutti 
noi che crediamo, siamo chiamati a vivere, alla maniera di Gesù, compiendo - pur nel nostro 
piccolo - opere buone, cioè intrise di amorevolezza e bontà. Fa' che perseveriamo nel far questo, 
senza meravigliarci quando nessuno si accorge del nostro ben operare. Donaci d'essere contenti e 
partecipi di quel che tu hai vissuto. 
La voce di un saggista filosofo Ralph Waldo Emerson : "Le tue opere: quelle si mi raggiungono. 
Esse parlano così forte che io non riesco a sentire quello che dici." 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Signore, al compiersi del secondo millennio, la vita nuova di Cristo non ha ancora pervaso le 
culture e conquistato tutti i cuori. Perciò ti preghiamo  ? 
- Signore, i cristiani si mostrano, a volte, tiepidi testimoni del vangelo e la meta del regno appare 
ancora molto lontana. Perciò ti preghiamo  ? 
- Signore, molte ingiustizie e violenze rendono inquieta la famiglia umana e sembra che gli sforzi di 
pacificarla non diano frutti duraturi. Perciò ti preghiamo ?  
- Signore, spesso ci manca il coraggio di prendere le difese di chi è perseguitato, stimato un niente 
e messo a tacere con la violenza. Perciò ti preghiamo ? 
- Signore, a volte ci sembra che le prove della vita siano superiori alle nostre forze e perdiamo il 
contatto con te. Perciò ti preghiamo ?  
- Per i messaggeri di Dio e i profeti del nostro tempo, ti preghiamo ?  
- Per chi ha la pretesa di credersi un dio, ti preghiamo ? 
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7) Preghiera finale :  Salmo 17 
Nell’angoscia t’invoco: salvami, Signore. 
 
Ti amo, Signore, mia forza, 
Signore, mia roccia,  
mia fortezza, mio liberatore. 
 
Mio Dio, mia rupe, in cui mi rifugio; 
mio scudo, mia potente salvezza e mio baluardo. 
Invoco il Signore, degno di lode, 
e sarò salvato dai miei nemici. 
 
Mi circondavano flutti di morte, 
mi travolgevano torrenti infernali; 
già mi avvolgevano i lacci degli ínferi, 
già mi stringevano agguati mortali. 
 
Nell’angoscia invocai il Signore, 
nell’angoscia gridai al mio Dio: 
dal suo tempio ascoltò la mia voce, 
a lui, ai suoi orecchi, giunse il mio grido. 
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Lectio del sabato  23  marzo 2024 

 
Sabato della Quinta  Settimana di Quaresima  (Anno B) 
Lectio : Ezechiele  37, 21 - 28 
            Giovanni 11, 45 - 56   
 
 
1) Preghiera  
O Dio, che hai fatto di tutti i rinati in Cristo la stirpe eletta e il sacerdozio regale, donaci il desiderio 
e la forza di compiere ciò che comandi, perché il tuo popolo, chiamato alla vita eterna, sia 
concorde nella fede e nelle opere. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : Ezechiele  37, 21 - 28 
Così dice il Signore Dio: Ecco, io prenderò i figli d’Israele dalle nazioni fra le quali sono andati e li 
radunerò da ogni parte e li ricondurrò nella loro terra: farò di loro un solo popolo nella mia terra, sui 
monti d’Israele; un solo re regnerà su tutti loro e non saranno più due popoli, né saranno più divisi 
in due regni. Non si contamineranno più con i loro ìdoli, con i loro abomìni e con tutte le loro 
iniquità; li libererò da tutte le ribellioni con cui hanno peccato, li purificherò e saranno il mio popolo 
e io sarò il loro Dio. Il mio servo Davide regnerà su di loro e vi sarà un unico pastore per tutti; 
seguiranno le mie norme, osserveranno le mie leggi e le metteranno in pratica. Abiteranno nella 
terra che ho dato al mio servo Giacobbe. In quella terra su cui abitarono i loro padri, abiteranno 
essi, i loro figli e i figli dei loro figli, per sempre; il mio servo Davide sarà loro re per sempre.  
Farò con loro un’alleanza di pace; sarà un’alleanza eterna con loro. Li stabilirò e li moltiplicherò e 
porrò il mio santuario in mezzo a loro per sempre. In mezzo a loro sarà la mia dimora: io sarò il 
loro Dio ed essi saranno il mio popolo. Le nazioni sapranno che io sono il Signore che santifico 
Israele, quando il mio santuario sarà in mezzo a loro per sempre. 
 
3) Riflessione 13  su Ezechiele  37, 21 - 28 
● "Farò con loro un'alleanza di pace; sarà un'alleanza eterna con loro. Li stabilirò e li moltiplicherò 
e porrò il mio santuario in mezzo a loro per sempre. In mezzo a loro sarà la mia dimora: io sarò il 
loro Dio ed essi saranno il mio popolo".(Ez. 37, 26-27) - Come vivere questa Parola? 
Il profeta Ezechiele, pur a distanza di secoli, annuncia in nome di Dio ciò che di più prezioso si può 
desiderare: un'alleanza di pace che durerà per sempre. E ciò avverrà in una prossimità, anzi in 
un'intimità con Dio profonda e certa, perché Dio stesso promette di porre la sua dimora in mezzo a 
loro. 
La domanda che però si affaccia inquietante è questa: duemila anni di cristianesimo nel mondo ha 
dimostrato il realizzarsi di questa promessa? 
Credo che anzitutto dobbiamo riascoltarla nel cuore di Cristo, alla luce del suo Mistero Pasquale 
che esprime proprio l'esito di questa promessa, dice fin dove l'amore di Dio è stato pienamente 
rivelato dal folle amore di Gesù per ognuno di noi. 
Si, il Mistero pasquale (Passione Morte Risurrezione di Gesù) ancora una volta è qui a dirci che 
l'Alleanza di pace si è compiuta dentro la storia. Non solo ma continua a compiersi. Perché là dove 
una donna, un uomo (chiunque sia) accetta di essere perdonato e rifatto nuovo nel cuore, 
l'Alleanza di pace si realizza anche oggi. Nell'esistenza di chi dice SI al Signore, di chi consente 
alla Sua volontà che sempre è il bene vero per noi, la pace diventa possibile, così come vera 
trasformante la vita. 
Signore Gesù, fammi vivere pienamente la tua Pasqua, in questi giorni e sempre. So che la tua 
Alleanza di pace dilagherà in me come acqua di vita e salvezza. 
Ecco la voce di un Papa Giovani Paolo II : "Non c'è pace senza giustizia, non c'è giustizia senza 
perdono." 
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● Il concetto di popolo si fa palpitante, è un bisogno vivo quello delle tribù disperse di Israele, che 
hanno perso le loro case, le loro terre, quelle che per generazioni avevano lavorato e dalle quali 
trovavano sostentamento. Sciolti i legami forti, perfino l’orgoglio di una nazione che si credeva 
protetta dalla mano del Signore anche avendolo rinnegato con l’adorazione di idoli, trascurando il 
patto di alleanza stretto dai loro padri, le dodici tribù sono deportate a Babilonia e con loro è anche 
Ezechiele, attraverso la cui voce il Signore non smette di parlare. Forse proprio per la 
disperazione, nel silenzio che accompagna l’angoscia, questa voce si fa più forte ed è un richiamo 
ineludibile per il Popolo che lo acclama grande profeta, sommo interprete attraverso il suo racconto 
della volontà divina. In mezzo a questo enorme dolore che sconvolge la coscienza degli ebrei la 
voce di Dio si manifesta soave e, nonostante tutto ciò che loro hanno commesso dimenticando i 
precetti ed il Patto, Dio perpetua l’amore per il suo Popolo. Ancora, nonostante la deportazione, 
nonostante le divisioni tra le dodici tribù, Dio parla attraverso Ezechiele ad un Popolo, ne mantiene 
vivo l’orgoglio e ne riaccende la speranza. Il Dio di infinita misericordia lenisce le piaghe dello 
sconforto con un messaggio di grande speranza: l’alleanza non è rotta e la terra di Israele sarà 
nuovamente abitata dal Popolo eletto al quale Dio offrirà la guida di un grande re per radunarli tutti, 
e donare nuovamente la pace e l’orgoglio di essere figli di Dio. Molto spesso, anche nei tempi che 
viviamo, dimentichiamo il patto che ci lega e la nostra appartenenza al Popolo di Dio. Presi dallo 
scoraggiamento del vivere quotidiano ci sentiamo isolati e sbandati, incapaci di sentire la terra che 
abitiamo come la nostra terra, e di sentire il vicino sconosciuto come un fratello appartenente come 
noi alla stessa nazione divina, che non conosce differenze, confini, ma che unisce sotto un unico 
cuore infinito tutte le genti. Dobbiamo capire che non siamo i superstiti sbandati di un vecchio 
credo, ma siamo viceversa le radici nuove capaci di perpetuare la vita di un albero del quale siamo 
tutti rami frondosi capaci di portare frutto. Dio abita ancora e sempre in mezzo a noi ha edificato il 
suo tempio, incorruttibile perfino dalla morte, nella persona di suo Figlio, ed è in questo tempio che 
si è consumato il sacrificio perfetto, così che ci viene aperta la via verso la terra promessa che 
supera gli affanni temporali della vita per concederci di superare il limite dei secoli e di contemplare 
fino alla fine dei tempi il sorriso del Creatore. Quello che valeva allora per il Popolo di Israele ci 
permette di capire, con il conforto della profezia di Ezechiele, che anche per noi è destinato il 
ritorno alla terra dei Padri, e la nostra appartenenza siglata col Battesimo sarà un sigillo eterno di 
appartenenza al Popolo. Nel momento del dubbio e della incertezza questa promessa è in grado di 
armare anche i cuori più spauriti, quali possono essere anche i nostri in questi difficili giorni di 
prova e di sgomento, in modo da renderci operosi nel ricostruire giorno per giorno, la nostra 
affezione e la nostra fedeltà al disegno magnifico di un solo Popolo e di un solo Dio. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo Giovanni  11, 45 - 56   
In quel tempo, molti dei Giudei che erano venuti da Maria, alla vista di ciò che Gesù aveva 
compiuto, [ossia la risurrezione di Làzzaro,] credettero in lui. Ma alcuni di loro andarono dai farisei 
e riferirono loro quello che Gesù aveva fatto.  
Allora i capi dei sacerdoti e i farisei riunirono il sinèdrio e dissero: «Che cosa facciamo? 
Quest’uomo compie molti segni. Se lo lasciamo continuare così, tutti crederanno in lui, verranno i 
Romani e distruggeranno il nostro tempio e la nostra nazione».  
Ma uno di loro, Caifa, che era sommo sacerdote quell’anno, disse loro: «Voi non capite nulla! Non 
vi rendete conto che è conveniente per voi che un solo uomo muoia per il popolo, e non vada in 
rovina la nazione intera!». Questo però non lo disse da se stesso, ma, essendo sommo sacerdote 
quell’anno, profetizzò che Gesù doveva morire per la nazione; e non soltanto per la nazione, ma 
anche per riunire insieme i figli di Dio che erano dispersi. Da quel giorno dunque decisero di 
ucciderlo. Gesù dunque non andava più in pubblico tra i Giudei, ma da lì si ritirò nella regione 
vicina al deserto, in una città chiamata Èfraim, dove rimase con i discepoli.  
Era vicina la Pasqua dei Giudei e molti dalla regione salirono a Gerusalemme prima della Pasqua 
per purificarsi. Essi cercavano Gesù e, stando nel tempio, dicevano tra loro: «Che ve ne pare? 
Non verrà alla festa?». 
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5) Riflessione 14  sul Vangelo secondo Giovanni 11, 45 - 56  
● I sommi sacerdoti e i farisei diedero l’ordine di arrestare Gesù. Erano molto invidiosi, in seguito a 
tutto quello che era successo a partire dalla risurrezione di Lazzaro. Troppe persone avevano 
creduto e avevano seguito Gesù. Il sommo sacerdote “profetizzò” che la morte di un solo uomo era 
preferibile alla schiavitù dell’intero popolo, deportato a Roma.  
In realtà non era ancora giunto il tempo in cui i Romani avrebbero temuto qualcosa da parte degli 
Ebrei, come testimonia il processo di Gesù: il procuratore della Giudea diede poca importanza al 
fatto che Gesù si proclamasse re dei Giudei. Ordinò anche di preparare un cartello con questa 
iscrizione: “Re dei Giudei”.  Ma, trent’anni dopo, la “profezia” di Caifa avrebbe avuto un senso 
molto reale, quando i Romani sarebbero giunti a disperdere l’intero popolo e a distruggere il 
tempio. Ma Gesù non era un pericolo! Egli muore per il suo popolo, per riunire in un solo corpo i 
figli di Dio che erano dispersi. Prima della morte, Gesù prega il Padre suo, perché tutti possano 
essere “uno” come lui con il Padre. Molte persone cercarono Gesù nel momento dei preparativi 
della Pasqua. Molti chiesero: “Non verrà egli alla festa?”. Certamente Gesù verrà per la festa 
pasquale, perché, senza di lui, essa non avrebbe un senso molto profondo. Allo stesso modo, 
nella nostra vita, una Pasqua senza Cristo non ha senso. Oggi dobbiamo porci la stessa domanda 
dei sommi sacerdoti e dei farisei: “Che facciamo? Quest’uomo compie molti segni”. E noi che cosa 
vogliamo fare di Cristo nella nostra vita? 
 
● I Giudei hanno deciso di processare Gesù. E’ giunta l’ora. 
Entriamo così nella Settimana Santa, la settimana della Passione di Gesù, il dramma più solenne 
della storia dell’umanità, il più decisivo. 
La sentenza proclamata da Caifa e dagli altri andrà ben oltre il loro meschino progetto; la sentenza 
di morte è la miccia che andrà ad accendere quel fuoco di cui già in precedenza Gesù desiderava 
vederne l'accensione. Quel fuoco sarà l’inizio di una Storia nuova, di una Vita nuova, di una 
Creazione nuova. 
Entriamoci allora in questa Settimana Santa. Dico "entriamo" usando il verbo al presente, perché 
la Passione di Gesù non è un fatto che riguarda il passato. E’ piuttosto un fatto passato che 
riguarda il presente e rivive nel presente. Santa Teresa d’Avila ad esempio amava pregare con 
Gesù nell'orto del Getsemani, perché diceva che lì era sicura di rimanere sola a sola con Lui. 
Sant’Agostino piangeva ogni volta che leggeva il Passio nella Settimana Santa. La Passione infatti 
è un atto metastorico, attraversa la storia e noi come in un racconto aperto e onnipresente 
abbiamo la possibilità di entrarci, piangere, emozionarci, soffrire, patire con Gesù. 
Facciamolo allora a cominciare da domani, Domenica delle Palme. 
Con Pregaudio ci aiuteremo proponendovi di ascoltare il Passio, magari anche ogni giorno.  
E poi Pregaudio in questa settimana vi farà giungere le notifiche della Passione. Mi raccomando 
attivate le notifiche sui vostri dispositivi per restare sempre sul pezzo. Non disperdiamo nulla di 
questo tempo sacro, solenne e salvico che è la Settimana Santa. 
 
● Questo brano illustra la reazione opposta al segno della risurrezione di Lazzaro: molti spettatori 
del miracolo credono in Gesù, i capi del popolo decretano la sua morte, ostinandosi nella loro 
cecità volontaria. 
Gv 11,45-57 prepara la passione e la crocifissione del Cristo. Questo brano ha un profondo 
significato teologico. Non solo determina che Gesù deve morire, ma stabilisce anche lo scopo e 
l'effetto di questa morte: egli muore "per riunire insieme i figli di Dio che erano dispersi" (v 52). 
Questo è uno dei pochi brani del vangelo di Giovanni che parla del valore salvifico della morte di 
Gesù. 
Il prodigio della risurrezione di Lazzaro ha favorito la fede di molti giudei venuti da Maria. I segni 
operati da Gesù devono favorire la fede (cfr Gv 20,30-31). Bisogna credere nel Figlio di Dio 
almeno per i segni eccezionali da lui operati (cfr Gv 14,11). Tuttavia la fede profonda deve 
prescindere dal vedere, per cui Gesù proclama beati i discepoli che credono senza aver visto (cfr 
Gv 20,29). 
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Non tutti i giudei presenti a Betania hanno creduto, anzi alcuni andarono subito ad informare i 
sommi sacerdoti e i farisei i quali prendono occasione da questa notizia per radunare d'urgenza il 
consiglio supremo. 
I sommi sacerdoti e i farisei mostrano la loro preoccupazione per il comportamento di Gesù e 
implicitamente riconoscono la loro impotenza dinanzi ai segni operati da lui. L'ammissione che 
Gesù compie molti prodigi non stimola i giudei a credere, ma al contrario li spinge a prendere 
misure repressive nei suoi confronti. La preoccupazione maggiore dei capi religiosi degli ebrei è di 
carattere politico: essi temono di perdere il potere. 
Quando Giovanni scriveva il suo vangelo, la deportazione degli ebrei e la distruzione di 
Gerusalemme operata dai romani era un fatto compiuto. I capi del popolo che temevano dei 
disastri sociali a motivo della fede in Cristo, non previdero che questi mali sarebbero stati una 
conseguenza della loro incredulità, un castigo per aver rifiutati il loro Messia (cfr Lc 19,41-44). 
Caifa nel suo intervento dichiara che è conveniente sacrificare un uomo per evitare la rovina 
dell'intera nazione. Per l'evangelista queste espressioni di Caifa acquistano un significato molto 
profondo. Gesù muore a favore dell'intera umanità, per donare la vita al mondo (cfr Gv 6,51), per 
salvare il gregge di Dio (cfr Gv 10, 11. 15), per santificare i discepoli nella verità (cfr Gv 17,19). 
I figli di Dio sono i discepoli di Gesù, generati da Dio (cfr Gv 1,12-13). Il loro distintivo è la fede e 
l'amore. Questo popolo che è stato acquistato dal Signore (cfr 1Pt 1,19) è la Chiesa, la sposa 
santa e immacolata di Cristo (cfr Ef 5,25-27). 
La morte di Cristo ha una finalità salvifica perché raduna in unità i dispersi figli di Dio. Il peccato è 
divisione, la salvezza è vita in unità con Dio e con i fratelli. La morte di Gesù realizza l'oracolo di 
Ezechiele 34, 12-13 che prediceva la riunione delle pecore del Signore, radunandole da tutte le 
regioni nelle quali erano state disperse, per formare un solo gregge condotto da un solo pastore. 
Dopo la decisione del sinedrio Gesù si ritira ai margini del deserto di Giuda. Questi avvenimenti si 
verificarono a pochi giorni dalla Pasqua. I giudei che abitavano in campagna salivano qualche 
giorno prima della solennità per purificarsi secondo le prescrizioni della legge, sottoponendosi ai riti 
di aspersione con il sangue degli agnelli (cfr 2Cr 30,15ss). Questi pellegrini cercano Gesù. La loro 
ricerca era sincera. Questi pii campagnoli osanneranno Gesù in occasione del suo ingresso 
trionfale in Gerusalemme (cfr Gv 12,12).  
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Perchè il popolo dei credenti si raduni in unità alla mensa di Cristo, agnello redentore. 
Preghiamo?  
- Perchè la solidarietà tra le nazioni si rinsaldi sempre più, fino alle dimensioni della fraternità 
universale. Preghiamo ? 
- Perchè la famiglia cristiana, alimentando in sé la vita e la concordia dei cuori, sia anticipo del 
Regno e garanzia che Dio dimora in mezzo agli uomini. Preghiamo ?  
- Perchè, eliminando le sacche di miseria, di sfruttamento e di emarginazione, le nostre città 
diventino preannuncio del Regno. Preghiamo ?  
- Perchè il nostro frequentare la Chiesa e ricevere i sacramenti produca frutti visibili di conversione 
a Dio e di comunione con i fratelli. Preghiamo ?  
- Perchè non ci siano più vittime in nome del progresso, preghiamo ?  
- Perchè nessun uomo si arroghi il diritto di vita e di morte, preghiamo ? 
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7) Preghiera finale :  Geremia 31, 10 - 13 
Il Signore ci custodisce come un pastore il suo gregge. 
 
Ascoltate, genti, la parola del Signore,  
annunciàtela alle isole più lontane e dite: 
«Chi ha disperso Israele lo raduna 
e lo custodisce come un pastore il suo gregge». 
 
Perché il Signore ha riscattato Giacobbe, 
lo ha liberato dalle mani di uno più forte di lui. 
Verranno e canteranno inni sull’altura di Sion, 
andranno insieme verso i beni del Signore. 
 
La vergine allora gioirà danzando 
e insieme i giovani e i vecchi. 
«Cambierò il loro lutto in gioia, 
li consolerò e li renderò felici, senza afflizioni». 
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